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Андрей Кодин

«жиЗнЬ   
В ГарМонии» – 
ФеСТиВаЛЬ  
ВЫСоКоГо 
иСКУССТВа
С 1 по 12 октября в Забайкальской краевой филармонии имени Олега Лундстрема прошел музыкальный 
фестиваль «Жизнь в гармонии». Уже семь лет живет эта замечательная традиция – открывать каждый 
новый концертный сезон большим праздником музыки и творчества, который обретает у забайкальских 
зрителей все большую и большую популярность.
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Символично, что фестиваль «Жизнь 
в гармонии» открывается ежегодно 1 
октября, в Международный день музы-
ки. Осень – романтическая пора, окра-
шенная для забайкальцев не только яр-
кими красками природы, но и сочными 
цветами музыкальной палитры. 

Проект Забайкальской краевой фи-
лармонии «Жизнь в гармонии» старто-
вал осенью 2011 года. Тогда его целью 
было провозглашено создание благо-
приятных условий для развития гармо-
ничной личности, здоровой культурно 
и физически. Одним из главных аспек-
тов такого развития является возмож-
ность приобщения каждого человека к 
культуре и высокому искусству.

В программу VII Забайкальского фе-
стиваля искусств «Жизнь в гармонии» 
были включены концерты камерной, 
фортепианной и вокальной музыки, 
выступления замечательных исполни-
телей в области академического искус-
ства. Фестиваль 2018 – восемь встреч 
с деятелями искусств, которые пода-
рили забайкальским зрителям радость 
общения с лучшими образцами миро-
вой музыкальной культуры.

День первый: 
КрасноярсКий 

филармоничесКий 
руссКий орКестр

Блестящий старт фестивалю ис-
кусств «Жизнь в гармонии» дало вы-
ступление Красноярского филармо-
нического русского оркестра имени 
Анатолия Бардина. Этот прославлен-
ный коллектив не впервые на нашей 
сцене. В 1999 году оркестр принимал 
участие в Международном фестивале 
искусств «Цветущий багульник». Тогда 
руководил оркестром и дирижировал 
лауреат международного конкурса, на-
родный артист России, профессор, ака-
демик Анатолий Бардин.

Нужно вспомнить и о том, что осе-
нью 2011 года Красноярский филармо-
нический русский оркестр, который 
сегодня носит имя Анатолия Бардина, 
открыл I Забайкальский фестиваль ис-
кусств «Жизнь в гармонии».

Гордостью для забайкальцев явля-
ется тот факт, что в составе оркестра 

сегодня выступают наши земляки, вы-
пускники Читинского музыкального 
училища, ныне Забайкальского краево-
го училища искусств, лауреаты между-
народных конкурсов: балалаечницы 
Вера Макарова и Яна Первухина, ба-
янисты Алексей Голобоков и Дмитрий 
Коростелев, ударные инструменты – 
Евгений Карлов.

Оркестр выступил сразу с дву-
мя концертами, которые состоялись 
в рамках программы Министерства 
культуры Российской Федерации «Все-
российские филармонические сезоны». 
Первая, дневная программа, собрала 
в зале филармонии детскую аудито-
рию. В исполнении Красноярского фи-
лармонического оркестра прозвучала 
музыкальная сказка-фантазия «Бре-
менские музыканты», написанная на 
сюжет одноименной сказки братьев 
Гримм замечательным советским ком-
позитором Геннадием Гладковым по 
сценарию Юрия Энтина и Василия Ли-
ванова.

Вышедший в 1969 году на экраны 
мультфильм был продублирован на 
грампластинках фирмы «Мелодия», 
которые были изданы фантастическим 
тиражом – 28 миллионов экземпляров 
за два года! Эти пластинки были, по-
жалуй, в каждой семье, и сегодня за-
мечательная музыкальная сказка для 
многих из нас является одним из са-
мых ярких воспоминаний детства.

В исполнении Красноярского рус-
ского филармонического оркестра 
сказка «Бременские музыканты» про-
звучала в варианте, максимально при-
ближенном к оригиналу. Нужно отдать 
должное мастерству солиста оркестра 
Виталия Осипова, сумевшего спеть 
партии всех персонажей разными го-
лосами, так же, как это делал замеча-
тельный советский актер Олег Аноф-
риев. 

Авторский текст с невероятным 
артистизмом прочел художественный 
руководитель и главный дирижер ор-
кестра Валерий Шелепов. Сказка со-
провождалась ярким видеорядом сю-
жетов из знаменитого мультфильма. 
Юные забайкальцы очень тепло приня-
ли выступление красноярских гостей, 
устроив музыкантам настоящую бурю 
оваций.

На вечернем концерте оркестр 
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представил читинцам новую музыкаль-
ную программу «Представьте себе», 
наполненную шутками, юмором и 
многочисленными сюрпризами. Ария 
Фигаро из оперетты «Севильский ци-
рюльник», «Пьеса для пишущей ма-
шинки с оркестром», яркие обработки 
русских народных и казачьих песен, 
концерт для оркестра «Представьте 
себе…» В. Пороцкого, давший назва-
ние новой программе, и многие другие 
замечательные произведения звучали 
в этот вечер на сцене Забайкальской 
краевой филармонии.

Концертная программа, наполнен-
ная искрометным юмором и даже 
веселым музыкальным хулиганством, 
выходящим за границы скупых тра-
диционных выступлений, пришлась 
по вкусу читинским любителям му-
зыки. Красноярский филармони-
ческий русский оркестр – всегда 
желанный гость на сцене Забайкаль-
ской краевой филармонии, и каждая 
новая встреча с этим замечательным 
коллективом дарит нашим зрителям 
массу незабываемых музыкальных 
впечатлений.

День второй: «SHEPHERD 
tRio»

2 октября двумя концертами – днев-
ной программой для детей и вечерней 
для взрослых – забайкальцев порадо-
вал Московский ансамбль «SHEPHERD 
trio», название которого с английского 
переводится как «Пастушье трио». Это 
название не случайно, ведь деревян-
ные духовые инструменты, которые 
на этот раз властвовали на сцене, по 
древней легенде придуманы именно 
пастухами.

В составе трио выступают молодые 
музыканты, студенты Московской го-
сударственной консерватории имени 
П.И. Чайковского, лауреаты всерос-
сийских и международных конкурсов 
Петр и Кристина Степановы. Артисты 
виртуозно владеют практически всеми 
разновидностями уникального дере-
вянного духового инструмента – гобоя, 
в том числе гобоем d’amour, англий-
ским рожком, баритоновым гобоем.

Партию фортепиано исполнила ди-
пломант многих всероссийских и меж-
дународных конкурсов, концертмей-
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стер класса «Золотого гобоя России» 
Алексея Уткина Александра Полякова. 

Для детей артисты исполнили музы-
кальную интерпретацию знаменитой 
сказки Ганса Христиана Андерсена 
«Гадкий утенок». Для маленьких зрите-
лей это был замечательный музыкаль-
ный урок, ведь дети через ткань сказки 
приобщаются к шедеврам классиче-
ской музыки, знакомятся со звучанием 
уникальных музыкальных инструмен-
тов.

На вечернем концерте забайкаль-
ские любители классической музыки 
услышали произведения А. Вивальди, 
И.С. Баха, Ф. Шуберта, С.В. Рахмани-
нова, В. Монти, Э. Марриконе, К.Сен-
Санса. Мягкое, теплое звучание гобоев 
и виртуозное исполнение артистов до-
ставили зрителям массу приятных впе-
чатлений.

День третий: 
фортепианный 
Квинтет «мате»

3 октября фестиваль продолжился 
сольным концертом фортепианного 
квинтета «Мате» Забайкальской кра-
евой филармонии, который исполнил 
обширную программу «Сочинения 

венских классиков».
В составе коллектива сегодня высту-

пают: Елена Чупрова (художественный 
руководитель, скрипка), Виктор Гри-
шаев (альт), Ольга Войнова (скрипка) 
и Людмила Свиридова (фортепиано). 
Расширить квартет до формата квин-
тета позволило участие в коллективе 
Карины Голиковой (виолончель, г. Мо-
сква). 

В формате струнного квартета кол-
лектив был создан в Забайкальской 
краевой филармонии в 2009 году. С 
каждым годом квартет набирал силу, 
наращивал репертуар, что дало воз-
можность музыкантам не только давать 
сольные концерты, но и выступить с 
блестящей программой на Междуна-
родном фестивале искусств «Цвету-
щий багульник».

И вот новая встреча с забайкаль-
скими зрителями. На этот раз артисты 
полностью посвятили свою программу 
исполнению сочинений венских клас-
сиков: Моцарта, Гайдна и Бетховена. 
Музыка, которая создавалась во вто-
рой половине XVIII – начале XIX века, 
и сегодня звучит необычайно свежо 
и актуально, и особенно она созвучна 
неповторимой красоте забайкальской 
осени. Осеннее настроение создавал 
потрясающий видеоряд, составленный 
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из великолепных пейзажей.
Музыканты начали свое высту-

пление Квинтетом В.А. Моцарта Ми 
бемоль мажор. В программе так же 
прозвучали: Концерт для фортепиа-
но с оркестром Ре мажор Й. Гайдна (I 
часть), Рондо из квинтета Ми бемоль 
мажор, опус 6 и первая часть Концерта 
для фортепиано с оркестром до минор 
Л.В. Бетховена.

Нужно особо подчеркнуть, что ис-
полнять масштабные произведения, 
написанные не для струнного квартета, 
а для симфонического оркестра, забай-
кальским музыкантам позволяет под-
линное исполнительское мастерство, а 
великолепное исполнение партии фор-
тепиано Людмилой Свиридовой у каж-
дого слушателя оставляет самое глубо-
кое впечатление.

Можно еще отметить, что в репер-
туаре коллектива не только музыка 
мастеров венского классицизма, но и 
творения мастеров барокко, роман-
тического периода, музыка русских и 
советских композиторов, и даже об-
работки современных композиций в 
жанрах рок, джаз и блюз. Поэтому за-
байкальских поклонников творчества 
фортепианного квинтета «Мате» ждет 
еще немало замечательных открытий.

День четвертый: 
творчесКий вечер 

виКтории Борисовны 
титовой

5 октября на сцене Забайкальской 
краевой филармонии состоялся твор-
ческий вечер заслуженного работника 
культуры России, ветерана труда Вик-
тории Борисовны Титовой, посвящен-
ный 60-летию ее педагогической дея-
тельности.

Виктория Титова, молодой педагог-
пианист, пришла в Читинское музы-
кальное училище сразу после его соз-
дания, в 1958 году. И все эти долгие 
шесть десятилетий она остается вер-
ной своей профессии. 

-Я уже тогда прекрасно понима-
ла, что музыка – это большая работа, 
огромный творческий труд, – вспоми-
нает Виктория Борисовна. – И я глу-
боко убеждена в том, что музыке надо 
учить всех детей, ведь даже если у ре-
бенка нет выдающихся способностей, 
эти занятия развивают в человеке глав-
ное – душу! – говорит старейший пе-
дагог Забайкалья.

За многие десятилетия педагогиче-
ской деятельности Виктория Борисов-
на выпустила множество талантливых 
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молодых пианистов, которые сегодня 
являются маститыми педагогами, ведут 
активную концертную деятельность и 
трудятся на благо нашей культуры во 
многих городах России.

Есть ученики В.Б. Титовой и за ру-
бежом. Четыре года она посвятила пе-
дагогической работе в Китае, в городе 
Ципин. И сегодня ее китайские студен-
ты с благодарностью вспоминают, что 
именно Виктория Борисовна помогала 
им подниматься по лестнице мировой 
музыкальной культуры.

С юбилеем творческой деятельности 
В.Б. Титову поздравили председатель 
управления культуры городской адми-
нистрации Николай Волков, директор 
краевого училища культуры Татья-
на Буданова, директора музыкальных 
школ и многие благодарные ученики. 
В адрес любимого педагога прозвучало 
множество самых теплых, искренних 
поздравлений и пожеланий.

В творческом вечере приняли уча-
стие красноярские музыканты, кото-
рые являются выпускниками Виктории 
Борисовны, лауреаты всероссийских и 
международных конкурсов Лора Бес-
палова, Павел Вторых, Вера Пономаре-
ва и Антон Куклин.

В исполнении подлинных мастеров 
фортепиано звучала музыка П.И. Чай-

ковского, В.А. Моцарта, Ф. Шопена, И. 
Брамса, Ф. Листа, Д. Кабалевского. Ве-
чер стал настоящим праздником клас-
сической музыки и торжеством забай-
кальской музыкальной культуры.

День пятый:  
евгений Южин

Имя замечательного певца из Санкт-
Петербурга Евгения Южина уже давно 
очень хорошо известно забайкальским 
любителям вокального искусства. На 
сцене Забайкальской краевой филар-
монии артист выступил уже в пятый 
раз! 

Евгений Южин был так же участ-
ником Международного фестиваля ис-
кусств «Цветущий багульник». Очень 
многие забайкальцы вечером, 7 ок-
тября, с большим удовольствием от-
правились в филармонию на встречу 
с уже очень хорошо знакомым и по-
настоящему любимым артистом.

На этот раз зрителей ожидал сюр-
приз: Евгений Южин выступил в со-
провождении Русского ансамбля име-
ни Николая Будашкина Забайкальской 
краевой филармонии. Сегодня кол-
лектив выступает в полностью обнов-
ленном составе. Молодые, но очень 
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талантливые музыканты блестяще 
справились с задачей, и в сопровожде-
нии ансамбля голос певца звучал не-
превзойденно.

С первых же мгновений концерта 
певец буквально завораживает зрите-
лей своим богатейшим тембром голоса, 
огромным диапазоном, а зрительниц 
наверняка и своей молодостью и эф-
фектной внешностью. Несмотря на то, 
что официально голос Евгения Южина 
называют тенором, можно отметить, 
что певцу доступен и диапазон барито-
на, что позволяет ему включать в свой 
репертуар практически любые произ-
ведения – старинные романсы, народ-
ные и эстрадные песни, классические 
вокальные произведения.

И все же, благодаря особой, заду-
шевной манере исполнения, «коньком» 
программы артиста следует назвать 
исполнение романсов. Не случайно 
Евгений Южин является победителем 
престижнейших международных кон-
курсов «Весна романса» и «Романсиа-
да», а пресса именует артиста «золотым 
голосом России» и даже «Лемешевым 
XXI века».

Забайкальские зрители очень тепло 
приняли выступление любимого арти-
ста, которому в этот замечательный ве-
чер было подарено множество осенних 
букетов. Изрядная доля оваций доста-
лась и музыкантам Русского инстру-
ментального ансамбля имени Николая 
Будашкина.

День шестой:  
орган и Баян

В шестой, заключительный вечер 
фестиваля «Жизнь в гармонии», 12 
октября, состоялся очень необычный 
концерт, в котором приняли участие 
красноярские музыканты, лауреаты 
международных конкурсов, органист 
Андрей Бардин и баянист Дмитрий Ко-
ростелев. 

С органистом Андреем Бардиным 
наши любители музыки уже хорошо 

знакомы. Кстати, именно Андрей Бар-
дин дал первый концерт органной му-
зыки в Забайкалье во время открытия 
в январе 2015 года в Забайкальской 
краевой филармонии органного зала.

Впоследствии Андрей Бардин неод-
нократно выступал на забайкальской 
сцене с сольными концертами, откры-
вая нашим слушателям уникальнейшие 
пласты мировой органной музыки. Но 
на этот раз нас ждала встреча с совер-
шенно уникальным дуэтом, ведь вме-
сте с Андреем Бардиным в Читу при-
ехал солист Красноярского Русского 
филармонического оркестра, баянист 
Дмитрий Коростелев.

Знатоки музыки знают, что со-
временный баян обладает совершен-
но уникальными звуковыми возмож-
ностями, и на нем можно исполнять 
самую сложную классическую му-
зыку. И все же забайкальцы в этот 
памятный вечер были свидетелями 
уникального события – настоящего 
состязания органа и баяна в красо-
те и мощи звучания. Впрочем, битва 
прошла «на равных», ибо инструмен-
ты были в руках настоящих профес-
сионалов.

Победителем в этой схватке стала 
Ее Величество Музыка. Артисты с бле-
ском исполнили обширную программу, 
включив в нее произведения А. Виваль-
ди, И.С. Баха, В.Власова, Г. Свиридова, 
Р. Гальяно, А. Хачатуряна, В. Кошелева 
и других отечественных и зарубежных 
композиторов.

Такое завершение VII Забайкальско-
го музыкального фестиваля искусств 
«Жизнь в гармонии» можно по праву 
назвать блистательным. Шесть дней – 
восемь незабываемых встреч с талант-
ливейшими артистами. Фестиваль дал 
старт новому концертному сезону За-
байкальской краевой филармонии, и 
впереди нас ждут новые встречи с пре-
красным. Забайкальский фестиваль 
искусств «Жизнь в гармонии» – не-
отъемлемая часть культурной жизни 
нашего края и одна из самых замеча-
тельных музыкальных традиций.
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ноВЫй ФорМаТ 
общения  
С деТЬМи
Забайкальская краевая филармония им. О.Л. Лундстрема открыла детскую музыкальную комнату 
«Академия маленьких гениев».
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неоБычный формат 
семейного отДыха – 

DancE-Класс

Мама с ребенком, бабушка с внука-
ми или вся семья могут прийти и вме-
сте провести время, разучивая танец. 
Сальса, ча-ча-ча, самбо, вальс – каж-
дый месяц осваиваем новый танец! И 
неважно, сколько лет вашим детям – 
5 или 15! Как здорово потанцевать со 
своим ребенком, узнать, что он, оказы-
вается, не чувствует ритм, посмеяться 
над своей неуклюжестью, просто по-
быть вместе. Масса позитивных эмо-
ций, спортивная разминка и незабыва-
емые впечатления – всё это подарит 
вам Dance-класс. Первая суббота меся-
ца – всей семьей идем танцевать!

«БейБи-Курс» Для 
малышей  

и их роДителей

В Забайкальской краевой филармо-
нии каждая 3-я суббота месяца – это 

уникальная возможность надеть маме 
праздничное платье, любимому сыну 
рубашку с бабочкой, а дочке – наряд-
ные банты и устроить семейный выход 
в свет. «Бейби-курс» пользуется попу-
лярностью у мам с детьми от 0 года до 5 
лет. Малыши, которые были на подоб-
ных мероприятиях, знают, как хорошо 
танцевать с мамой, смотреть мультики 
на большом экране, наряжаться в яр-
кие шляпки, прыгать, играть, и всё это 
под чарующие звуки живой музыки. 
Мероприятия проходят в свободной ат-
мосфере: дети передвигаются по залу, 
танцуют, играют с игрушками на мяг-
ком ковре, знакомятся с музыкальны-
ми инструментами, и обязательно, так 
же, как и их родители, наслаждаются 
музыкой. Третья суббота месяца – вы-
ход в свет самых маленьких, взрослых 
берём с собой!

КажДому свои 
развлечения!

Забайкальская краевая филармо-
ния – единственное учреждение 
культуры в нашем регионе, которое 
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предоставляет родителям услугу по 
присмотру за детьми во время прове-
дения мероприятий. Теперь родители 
могут больше не беспокоиться, если 
им негде оставить ребенка, а просто 
наслаждаться концертом, пока дети ув-
лечены интересными занятиями в ком-
пании аниматора в детской музыкаль-
ной комнате. 

Что же ещё есть в Академии малень-
ких гениев? Конечно, музыкальные 
сказки и музыкально-познавательные 
программы для детей! Каждый месяц 
что-то новое, захватывающее, необыч-
ное. Ведь где ещё возможно увидеть 
сказку с настоящими музыкальны-
ми инструментами и музыкой разных 
жанров в исполнении профессиональ-
ных артистов? Только у нас! 

День рожДения в 
аКаДемии  

маленьКих гениев

Мы поможем вам организовать те-
матический праздник на нашей новой 

площадке – в детской музыкальной 
комнате в компании профессиональ-
ных аниматоров. День рождения ре-
бёнка пройдёт весело, креативно и по 
доступной цене! Именинника и гостей 
будут ждать приключения с полным 
погружением в атмосферу выбранной 
вами тематики: спецагенты, путеше-
ствия во времени, волшебная сказка, – 
мы создадим яркую шоу-программу 
специально для вашего ребёнка. Суще-
ствует система абонементов и скидок 
на последующие праздники. 

Кроме этого, родителям будут пред-
ложены: аниматоры, ростовые куклы, 
аквагрим, воздушные шары, шоу мыль-
ных пузырей, шоу световых картин и 
сладкий стол. Здесь всё, что нужно!

Детская музыкальная комната ра-
ботает по предварительным заявкам, 
которые можно оставить по телефону: 
+7(914)484-58-41 или 35-38-95.

Учёными доказано, что в первые 6 
лет жизни дети узнают в 3 раза боль-
ше, чем за все остальные годы. Пом-
ните это и позаботьтесь о правильном 
досуге вашего маленького гения!
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ДетсКий лагерь Для 
творчесКих Детей 

«филармониКа»

Впервые, в июне 2018 года, на базе 
Забайкальской краевой филармонии 
им. О.Л. Лундстрема открылся детский 
музыкальный лагерь дневного пребы-
вания «Филармоника». Первый летний 
лагерь музыкального направления при-
нял 67 детей в возрасте от 7 до 10 лет. 
Ежедневно с детьми работали воспита-
тели – артисты краевой филармонии, 
имеющие педагогическое образование, 
и вожатые – дипломированные ре-
жиссеры. Каждый день насыщен: за-
рядка на новой лофт-площадке, полно-
ценные завтрак и обед, музыкальные 
сказки, познавательные программы, 
прогулки, кружки, квесты, конкурсы 
красоты и талантов. Все ребята в ла-
гере посещали мастер-классы по тан-
цам, актерскому мастерству и сцениче-
ской речи, рисованию и вокалу. Дети, 

обучающиеся в музыкальных школах, 
имели возможность развивать ранее 
полученные навыки игры на музыкаль-
ных инструментах.

Ребятам были представлены яркие 
шоу-программы, познавательно-игро-
вые спектакли, музыкальные сказки, 
концерты органной музыки и многое 
другое!

Нам так понравилось работать в 
формате детского лагеря, что мы реши-
ли повторить! Лагерь «Филармоника» 
для активных, творческих и изобрета-
тельных непосед вновь открывает свои 
двери в период осенних школьных ка-
никул – с 28 октября по 5 ноября.

«Филармоника» – лагерь для актив-
ных, творческих и изобретательных 
непосед от 7 лет, где всегда найдут, 
чем занять ребенка и направят поло-
жительные амбиции в нужное русло!

Активный отдых, вкусная еда и раз-
нообразные развлечения для ребенка, 
пока мама на работе.
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АлеКсей МЯсниКоВ

ГоВориТ и 
ПоКаЗЫВаеТ....
Яркий свет софитов, стокилограммовая телекамера на массивных колесах, микрофоны различных 
модификаций, фотографии знаменитых журналистов и политиков... Кажется, такое можно увидеть только, 
попав в телестудию. Но нет, теперь читинцы и гости города могут приобщиться к волшебному миру радио 
и тележурналистики, посетив выставку «Говорит и показывает...», посвященную 90-летию читинского 
радио и 55-летию читинского телевидения, которая открылась в Забайкальском краевом краеведческом 
музее. 
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Появление выставки стало возмож-
ным благодаря сотрудничеству энтузи-
астов Государственной телерадиоком-
пании (ГТРК) «Чита» и краеведческого 
музея. 

Экспонаты по истории местного 
радио и телевидения читинские жур-
налисты начали собирать еще более 
10 лет назад. По словам начальника 
службы радиовещания, заслуженного 
работника культуры Читинской об-
ласти Елены Князевой, эта идея ро-
дилась после поездки в Кемерово, где 
есть настоящий музей радио и теле-
видения. Вернувшись домой, Елена 
Станиславовна обратилась к радио-
слушателям с просьбой приносить раз-
личные раритеты, которые могли бы 
стать основой коллекции аналогичного 
музея. Забайкальцы с воодушевлением 
восприняли обращение. К удивлению 
и радости сотрудников ГТРК, жители 
даже самых отдаленных сел отправля-

ли по почте или со своими знакомыми 
старые радиопримники, проигрывате-
ли, пластинки и фотографии. Многие 
читинцы дарили диктофоны, книги с 
автографами знаменитых писателей, 
когда -то работавших на телевидении 
и радио. Не остались в стороне и вете-
раны отрасли. В их домашних архивах 
сохранились интересные документы, 
фотоснимки. Некоторые даже сберег-
ли старое оборудование. Несколько 
вышедших из употребления, но вполне 
рабочих камер и микрофонов нашлось 
на складах телерадиокомпании. Посте-
пенно набралось так много экспонатов, 
что уже в 2013 году стало возможно от-
крыть небольшой музей! 

Однако коллекция из-за нехватки 
средств хранилась в небольшой ком-
нате. Изредка туда приводили школь-
ников и студентов. Юные посетители 
с удивлением рассматривали шестики-
лограммовый магнитофон, с которым 
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ездили по всему краю легендарные 
репортеры прошлых лет, слушали, как 
делались новости в доцифровую эпоху. 
О полноценном же музее оставалось 
только мечтать. 

В текущем году сотрудники крае-
ведческого музея, зная о памятной дате 
забайкальской журналистики, предло-
жили сделать большой шаг к открытию 
музея радио и телевидения – офор-
мить хорошую выставку. Руководство 
ГТРК «Чита» согласилось. 

Экспонаты и материалы для ново-
го мероприятия тщательно подбирали 
упомянутая ранее Елена Князева и за-
служенный работник культуры РФ, ре-
жиссер Надежда Павленко. 

Работники краеведческого музея 
Максим Федосеев, Ксения Максиме-
ня, Евгения Морозова, Александр Не-
гин вместе с журналистами обсуждали 
концепцию выставки, обрабатывали 
видеофайлы, фотографии. В дополне-
ние к материалам, предоставленным 
ГТРК, они использовали предметы из 
музейных фондов и редкие снимки из 
Государственного архива Забайкаль-
ского края. 

В итоге выставка получилась на сла-
ву! Познакомиться с ней – все равно 
что совершить маленькое путешествие 
в прошлое. Вот, к примеру, фотосни-
мок здания почтамта, работники ко-
торого в 1925 году организовали пер-
вый в Чите кружок радиолюбителей. 
На куполе кафедрального собора они 
установили радиоантенну, а на теле-
графный столб возле гостиницы «Да-
урия» прикрепили громкоговоритель. 
Первая же трансляция читинского 
радио прошла 10 сентября 1928 года 
из знаменитого Шумовского дворца. В 
дальнейшем радио стало неотъемлемой 
частью жизни забайкальцев. Прильнув 
к радиоприемникам, они были в курсе 
всех событий в стране и мире, слуша-
ли музыку, лекции. Из сообщений по 
радио многие узнали о начале Великой 
Отечественной войны и о Великой По-
беде. В дальнейшем жители Читинской 
области получали по радио информа-
цию о великих стройках, достижениях 
сельского хозяйства, знакомились с 
произведениями композиторов и писа-
телей. Об этих страницах из прошлого 
на выставке напоминают приемники, 
портреты журналистов, фотографии, 

сделанные ими во время командировок 
и записей. 

1 октября 1963 года в Читу пришло 
телевидение. Где только не побывали 
читинские операторы и журналисты: в 
тайге, степях, колхозах и больших го-
родах. И все ради того, чтобы удивить 
земляков, подарить им новые знания! 
Теперь их оборудование – часть му-
зейной экспозиции. 

Изюминкой выставки является 
большой экран, на котором сначала 
появляются кадры со старым симво-
лом читинского телевидения – оленем 
в лучах восходящего солнца. По ним 
можно проследить, как с годами меня-
лась заставка, возвещавшая о начале 
вещания. Затем демонстрируются от-
рывки из кинохроники и телепередач. 

Несомненно, выставка стала не 
только знаковым мероприятием в рам-
ках славного юбилея. Она наглядно 
показала, насколько интересным и по-
знавательным может быть музей радио 
и телевидения. Тем более, что без них 
сложно представить историю XX века.
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Андрей Кодин

«МоСТ ЧереЗ 
реаЛЬноСТЬ»: 
СТрУКТУра 
ВреМени
11 октября в Музейно-выставочном центре Забайкальского края открылась очередная выставка 
современного искусства «Мост через реальность». Это уже шестой этап ежегодного арт-проекта, 
открывающего в забайкальском искусстве новые имена и новые горизонты.
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Творчество молодых всегда необыч-
но, революционно, оно не вписывается 
в общепринятые рамки и каноны и не 
всегда подходит под формат традици-
онных выставок. Именно поэтому, на-
чиная с середины 60-х годов ХХ века, в 
экспозиционном деле возникло новое 
направление, в целом определяемое 
как «современное искусство».

На заре возникновения этого на-
правления в нашей стране с ним пыта-
лись бороться всеми способами, в том 
числе и путем сноса выставок с помо-
щью бульдозеров. Но, как поет Борис 
Гребенщиков, «красота – это страш-
ная сила». Оказалось, что она сильнее 
и строительной техники, и малообразо-
ванных политиков.

Сегодня молодежное искусство не 
только не запрещают, но и всячески 
приветствуют и поддерживают. Имен-
но с целью поддержать молодых ав-
торов, дать им высказаться, показать 
свои работы широкому кругу зрителей, 
и возник шесть лет назад арт-проект 
«Мост через реальность».

Инициатором и автором проекта 
стал тогда молодой художник, а ныне 
член Союза художников России и пре-
подаватель Забайкальского краевого 
училища искусств Андрей Максимов. 

За истекшие годы «Мост через ре-
альность» действительно открыл нема-
ло молодых и талантливых художников. 
Среди них Елена Изместьева, Елизаве-
та Банникова, Нина Елина, Вячеслав 
Легонький, Лера Моргунова и многие 
другие мастера, чье творчество сегодня 
уже хорошо известно знатокам и лю-
бителям изобразительного искусства.

Тема нынешней экспозиции – фи-
лософское осмысление времени. Моло-
дым художникам предложили своими 
работами ответить на вопрос, что есть 
время – реальность или абстракция, 
существующая только в человеческом 
сознании?

– Участники выставки попытались 
изобразить время визуально в двух 
и трехмерной проекции, – говорит 
Андрей Максимов. – Выставка полу-
чилась компактной, и, в то же время, 
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концептуальной. Многие работы соз-
давались молодыми художниками спе-
циально для этой экспозиции, так что 
у них была возможность глубоко про-
думать свои идеи и максимально ярко 
выразить их в материале.

С открытием выставки «Мост че-
рез реальность» молодых авторов по-
здравила директор МВЦ Дина Корсун. 
«Этот молодежный выставочный про-
ект каждый год удивляет нас и испы-
тывает вкус читинцев и гостей наше-
го города», – очень точно подметила 
Дина Геннадьевна.

Сегодня проект объединяет дерзких, 
ярких, творческих, вдохновленных 
стремительным течением нового века 
художников. Их работы нельзя вписать 
в рамки каких-то определённых кано-
нов творчества. Каждый из участников 
по-новому, со своим видением и фило-

софией подошёл к воплощению весьма 
сложной темы «Структура времени». 

Уникальность проекта «Мост через 
реальность» подчеркнул заместитель 
министра культуры края Алексей Боч-
карников. «Это креативно, интересно, 
необычно», – сказал он и пожелал 
каждому молодому художнику суметь 
построить свой мост через реальность.

Основатель проекта Андрей Макси-
мов напомнил гостям и участникам вы-
ставки, что лучший автор экспозиции 
выиграет право проведения персональ-
ной выставки в стенах Музейно-выста-
вочного центра весной будущего года. 
Таким образом, выставочный проект 
становится для молодых художников 
реальным мостом, по которому они 
приходят в профессию, становятся из-
вестными мастерами.

О том, что открывшаяся выставка – 
это лишь часть проекта, отметил ее ку-
ратор, научный сотрудник МВЦ Антон 
Матушевский. Впереди участников и 
гостей Центра ждут дискуссионные 
площадки о современном искусстве, 
которые и позволят впоследствии на-
звать имена победителей.

Новый взгляд на проблему времени 
в пространстве выставки молодежного 
искусства сегодня демонстрируют Ста-
нислав Мосин, Елена Мухометьянова, 
Артем Тарасов, Александр Чукгерт, 
Андрей Максимов, Татьяна Ветошкина, 
Алексей Нольфин, Анастасия Богоду-
хова и многие другие художники, уже 
не впервые принимающие участие в 
проекте «Мост через реальность».

Неоднозначный, противоречивый 
и, в то же время, достойный внимания 
характер выставки заслуживает инте-
реса каждого зрителя, который готов 
взглянуть на мир глазами современно-
го молодого художника.

Примечателен и тот факт, что на 
просмотр экспозиции приходит не 
только молодежь, но и люди старше-
го поколения, которым интересны 
взгляды, стремления и возможности 
современных творцов. Таким образом, 
«Мост через реальность» одновремен-
но становится и мостом между разны-
ми поколениями художников, разными 
поколениями зрителей. В этом кон-
тексте значение проекта для развития 
изобразительного искусства в нашем 
крае трудно переоценить.
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МАриЯ ВЫрУПАеВА

СЧаСТЛиВЫй 
ЧеЛоВеК 

Около сорока лет своей жизни он отдал кино. Наш герой –  
ведущий инженер Читинской государственной кинокомпании  
Буда Ладонович ДИМЧИКОВ. 
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Корни

Буда Ладонович родился в с. Ор-
туй Могойтуйского района в 1952 году. 
Дня рождения у него два – 9 мая и 19 
мая – когда записали и когда на са-
мом деле он появился на свет. В 12 лет 
мальчик потерял родителей, воспиты-
вала его бабушка.

Телевидения ещё не было, в село 
приезжала «передвижка», а в середи-
не шестидесятых кино в Ортуе стали 
показывать стационарно. Мальчиш-
ки росли, восхищаясь спортивными 
звёздами. С цветных страниц журна-
ла «Физкультура и спорт» на них смо-
трели великолепные Жаботинский и 
Власов, гремели имена Харламова, Ми-
хайлова, Петрова… Поэтому все, как 
один, мечтали стать спортсменами. За-
нимались постоянно – в спортзале, на 
улице, дома. Стремление поскорее раз-
виться было таким сильным, что Буда 
серьёзно перегрузил спину, больше 
года лечился, даже в гипсе лежал, но к 
9-ому классу врачи вынесли вердикт – 
поднимать больше пяти килограммов 
за раз нельзя!

«Частевая коробка весила килограм-
ма два – два с половиной (фильм со-
стоял из частей, одна часть – 290-300 
метров плёнки, каждая в своей короб-
ке, – авт.), так что работа киномеха-
ника мне очень даже подходила», – 
улыбается Буда Ладонович. Впрочем, 
можно было б ещё выучиться на теле-
фониста, тоже неплохо, но тот «с ког-
тями» на столбы лазил, дело непростое, 
а потому председатель сельсовета от-
правил паренька осваивать работу ши-
рокоэкранного клуба в соседнем селе. 
Он был вторым в Агинском Бурятском 
округе, а первый открылся в своё вре-
мя в с. Челутай Агинского района. 

Месяц Буда работал учеником, жил 
у родственников. Узнавал азы профес-
сии, наблюдал за людьми. Перед ки-
носеансом в клуб приходил парторг, в 
течение 10-15 минут он рассказывал о 
разных успехах и трудностях, победах 
и новых ориентирах, а в конце поли-
тинформации говорил о фильме, ко-
торый покажут завтра. Политзанятия 
слушала вся деревня – от радиоузла 
в каждую квартиру села тянулись про-
вода, были установлены абонентские 
динамики – очень хотелось узнать, ка-

кой фильм покажут завтра. 
Радиоустановка была маленькой – 

«ТУ-50». Перед началом выступления 
парторг неизменно брился. «И чего 
он бреется, по радио не видит же ни-
кто?» – недоумевал ученик кино-
механика. Потом догадался – перед 
сеансом в кинобудку заходил то пред-
седатель колхоза, то какой гость из 
района или другой уважаемый человек, 
а у парторга была единственная в де-
ревне электрическая бритва. 

«гДе потерялся 
ДимчиКов?»

Парторгом Буда Ладонович быть не 
хотел. Если парторгом стать, то учиться 
можно и в Чите, рассуждал парень, а 
ему хотелось уехать как можно дальше. 
В Находку, например, где располагал-
ся ближайший кинотехникум. Повезло 
ещё больше – после «стажировки» в 
соседнем селе, Управление кинофика-
ции выдало ему направление на учёбу 
в Ленинград.

Практические занятия давались лег-
ко, сказывалась работа с киноустанов-
кой в клубе, а вот теория – непросто. 
Преподавателем был известнейший 
Королёв, автор всей специализирован-
ной литературы по кинотехнике. По-
чувствовав настрой своего забайкаль-
ского ученика, он задавал ему только 
теоретические вопросы. Какой, напри-
мер, профиль зуба у тянущего бараба-
на? Буда в такие моменты старался не 
высовываться: что такое «барабан», он 
понимал, а вот про «профиль зуба» – 
кто его знает…

В Ленинградском кинотехникуме 
учились молодые люди со всего Совет-
ского Союза – из Минска, Вильнюса, 
Риги, Якутии… Потребность в мастерах 
была огромная. Удивительным было 
то, что училось много девушек. Каза-
лось бы, что их привлекало на отделе-
нии кинопроекционной техники, ведь 
с профессией ремонтника спокойной 
работы не жди – это не бухгалтер, к 
примеру, или светотехник, который 
может работать в театре, но факт оста-
ётся фактом – из 17 человек в их груп-
пе парней было только пятеро.

На девушек, однако, Буда Ладоно-
вич уже не смотрел. Со своей будущей 
супругой он учился вместе в школе и 
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вместе же они приехали в Ленинград – 
она поступила в медицинский универ-
ситет. Позже родился сын.

Окончив техникум, Буда чуть было 
не остался в городе на Неве. Возмож-
ность такая была и очень даже реаль-
ная: чтобы содержать семью, молодой 
человек ещё во время учёбы подраба-
тывал в кинотеатре «Космонавт», заме-
щая инженера, вот директриса и пред-
ложила – оставайся, жильё дадим! 
Правда, потом выяснилось, что комна-
ту в коммуналке молодому ремтехнику 
предлагали не просто так, а вместе с 
метлой – по тем временам законное 
право на квадратные метры имели 
только дворники… 

Но это ничего. Остался бы он в Ле-
нинграде, точно остался – шутка ли, в 
«Космонавте» уже работали с 70-мил-
лиметровой плёнкой! – да пришёл за-
прос из Читы: «Где этот Димчиков по-
терялся? Направление получил, значит, 
должен вернуться!».

Жене пришлось брать академиче-
ский отпуск. Институт она закончила 
уже в Чите, питерская учёба оказалась 
потерянным временем, потому что в 
медицинском переводиться было нель-
зя.

Позже Буда Ладонович узнал, что 
мог бы и не возвращаться – Чита не 
платила ему стипендию, а потому и 
особых прав на молодого специалиста 
не имела. Но…

у Дел
Из Читы его направили работать в 

Агинск, где сразу дали квартиру. 
«Тогда развивались все дирекции 

киносети, – вспоминает Буда Ладоно-
вич, – в каждой по 15-20, а то и боль-
ше киноустановок было. Обязательно 
реммастера, ставки инженеров были в 
кинотеатрах. Работа кипела. В те годы 
как раз началась масштабная замена 
проекционных ламп на ксеноновые, 
а в связи с этим – обновление всего 
оборудования! Вместо кинопроекторов 
«Колос», «Маяк» появились «Ксеноны», 
на смену КПТ пришли 23КПК. Раньше 
были обычные лампочки накаливания, 
как лампочка Ильича, они жёлтенькие, 
цветопередача теряется. На «Ксеноне» 
же была кратно лучше цветопередача, 
световой поток намного ярче, а если 

говорить о безопасности, регулировке, 
замене – это было сложно и небез-
опасно». 

Квалифицированный специалист 
Буда Димчиков оказался сразу, как го-
ворится, у дел. Приняв оборудование, 
он легко справлялся с его особенностя-
ми, понимал технологии, мог объяснять 
тонкости дела киномеханикам. Работал 
он реммастером и этим всё сказано!

Ну, а те знания, что дал кинотех-
никум, Управление кинофикации ста-
бильно подкрепляло учёбой. За время 
работы в кино Димчиков побывал на 
курсах повышения квалификации в За-
горске, во Львове, дважды – в Москве. 
Особенно понравилось во Львове. Кро-
ме очень ценного в таких поездках об-
щения со своими коллегами из разных 
городов, они изучили тогда перспек-
тивную аппаратуру, которой в Забайка-
лье ещё не поступало. Он вернулся на 
родину, но уже наступала перестрой-
ка. В Читу пришли СКА1000 – одна 
из последних моделей сельской кино-
аппаратуры, которую выпускал Совет-
ский Союз, её получили и многие даже 
установили, но с десяток совершенно 
новых комплектов, в том числе и тот 
аппарат, на который они с восхищени-
ем смотрели во Львове в 1989 году, и 
сейчас лежат на складе кинокомпании. 
Клубы закрылись. Сельский житель в 
кинотеатры не шёл – появились цвет-
ные телевизоры, видеомагнитофоны. 
Прогресс – неизбежное явление.

песоК на голову 
Из Агинска Буду Ладоновича пере-

вели в Дульдургинский район, там 
он много ездил по сёлам – развозил 
фильмы, ремонтировал кинотехнику. 
Потом семья переехала в Читу, где он 
был сначала сменным инженером, а 
потом старшим инженером в киноте-
атре «Удокан». 

Как-то зрители стали жаловаться, 
что во время показа фильма на них 
с потолка сыплется песок. Директор 
«Удокана» Степан Иванович Коцур вы-
звал Буду Ладоновича: «Чего это такое? 
Ты это дело проследи!».

Фильм начался, а старший инже-
нер устроился в той части зрительного 
зала, откуда жалобы поступали. Глянь, 
а и правда, сыплется на голову песок! 

22



№ 4(19) декабрь 2018

Откуда бы ему быть? Выход на чер-
дачное помещение только через его 
личный кабинет. Неужели забыл дверь 
закрыть? Дошёл до кабинета – замок 
на месте, всё спокойно. Вооружив-
шись фонариком, пошёл на чердак. 
Оказалось, через вентиляционный воз-
духовод пролезли ребятишки. Не боя-
лись ничего: ни значительной высоты 
«Удокана», ни подвесного потолка, где 
держала прожекторы оштукатуренная 
сетка, – так велико было желание 
посмотреть кино! С этой сетки ошту-
катуренной, кстати, от мальчишеских 
перемещений, песок-то на зрителей и 
сыпался! 

Подхватил он хулиганов за шкир-
ку и к Степану Ивановичу в кабинет. 
Пока вёл, вспомнил своё детство – 
как не пускали их, пацанов, в клуб на 
взрослый, десятичасовой фильм, и они 
через какую-нибудь дыру под полом 
или под потолком, а то и через окно 
пролезали в зал и смотрели кино с дру-
гой стороны – экран-то просвечивал! 

Привёл «юных зрителей» к дирек-

тору в кабинет и ушёл. Думал, мили-
цию вызывать придётся. А тут Степан 
Иванович по внутреннему «переговор-
нику» обратно зовёт. Зайди, говорит, 
Буда Ладонович, посади ребят в зал, 
пусть смотрят. И если раз в неделю бу-
дут приходить, пускайте.

Оказалось, что ребятишки те были 
из детского дома. Денег у них, конечно, 
на кино не было. 

…В 1981 году по состоянию здоровья 
Димчиков перешёл работать в киноте-
атр «Октябрь». Он был гораздо меньше 
«Удокана» и работа, соответственно, 
спокойней. 

Особенно любимых фильмов у вете-
рана забайкальской кинофикации нет. 

Все его воспоминания о конкретных 
кинокартинах связаны с работой. Вот, 
например, фильм «Клеопатра», кото-
рый в «Удокане» крутили больше меся-
ца. Когда списывали – 360 сеансов от-
крутили, был он уже весь в лохмотья, а 
получали-то совсем новеньким! С вос-
торгом встречала Чита один из самых 
первых импортных фильмов «Золото 
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Маккены», из отечественных хорошо 
шёл «Экипаж». 

«Во всех интересных фильмах всег-
да есть исторический уклон», – счита-
ет Буда Димчиков. Из зала он кинокар-
тины смотрел крайне редко, больше из 
будки – урывками. На первом сеансе 
всегда испытывал мандраж – вдруг 
что случится или с переходом опозда-
ешь. «Переход – это чтоб кино непре-
рывно показывало, нужно поменять 
бобину, – объясняет. – Это сейчас 
цифру включил и пошёл гулять». 

А раньше, можно сказать, и опасна, 
и трудна была его профессия. И случаи 
всякие были. Впрочем, причиной всего 
он считает лень. 

Однажды, например, нужно было 
заменить предохранитель, сгоревший 
на основном вводе в «Удокане». Есть 
для этого специальный инструмент, но, 
почему-то, его под рукой не оказалось. 
Неужели в мастерскую идти? Обер-
нулся – пассатижи лежат. Ну и взял, 
чтоб время сэкономить. И замкнул 380 
ЧЕГО?? Вольт? Киловольт? Ватт??

Пассатижи сплавились, ожог на пол-
лица. Часа два вообще не видел ничего. 

«Это всё лень! – улыбается те-
перь. – Спустись в подвал, где глав-
ный распределительный щит, выключи 
линию, вернись – хоть пассатижами, 
хоть голыми руками заменяй предо-
хранитель… Но нет – это же ходить 
надо, время терять… Вот из-за лени всё 
и происходит!»

…Год в Агинском, два в Дульдурге, 
года четыре в «Удокане», примерно 
столько же – в «Октябре». А зарплата 
везде была одинаковая – 168 рублей. В 
«Удокане», правда, периодически пре-
мию выдавали, рублей по 50. 210-220 
рублей – по тем временам отличная 
зарплата. А в ремонтно-производствен-
ном комбинате, куда перешёл позднее 
Буда Ладонович, люди и по 300, и по 
350 рублей зарабатывали – столько и 
начальник Управления кинофикации, 
пожалуй, не получал! – занимались 
снабжением, монтажом, ремонтами 
кинотеатров, установкой аппаратуры, 
изготовлением кресел и т.д.

…Куда иголочка, туда и ниточка. 
Повсюду за любимым мужем следо-
вала супруга, Балма Цыреновна. Вы-
учившись на терапевта, она работала 
в Чите, а потом, в начале девяностых 

годов, вернулась за супругом на роди-
ну. Он пошёл в колхоз, где отработал 
девять лет, три из которых – предсе-
дателем. Она устроилась в участковую 
больницу. 

жизнь проДолжается 
Когда в 1992 году он уезжал из Читы, 

«Бригантину» только начинали строить. 
Когда приехал в 2007 году обратно, в 
кинотеатр требовался инженер. Так он 
вернулся в профессию. Но о годах, от-
данных своей малой родине, не жалеет.

«В колхозе я узнал земляков, кто 
как работает, кто чем живёт. Это здо-
рово, – говорит Буда Ладонович. – 
Едешь в командировку с Николаеви-
чем (Николай Николаевич Привалов, 
директор Читинской государственной 
кинокомпании, – авт.), смотришь и 
думаешь: вот это пар хороший… вот 
уборка опаздывает… эх, дождичка бы 
сейчас!.. А в кино работал – поле да 
и поле, понятия не было. А сейчас по-
нимаешь эту работу и жалко человека: 
ходит, выращивает, а непогода, и не 
вырастет ничего. Душа болит».

Сейчас Буда Ладонович Димчиков 
работает ведущим инженером Читин-
ской государственной кинокомпании. 
В течение двух последних лет, благо-
даря победе в конкурсе «Фонда кино», 
удалось вдохнуть новую жизнь в кино-
сеть, ещё сохранившуюся в регионе. 
По пять миллионов рублей выделялось 
на каждый кинотеатр, и теперь в Ка-
рымском, Балее, Нерчинске, Кокуе, 
Первомайском, Борзе и Краснокамен-
ске установлено и работает новое циф-
ровое оборудование.

Впрочем, в любом кинотеатре Буда 
Ладонович – зритель особый. Все 
фильм смотрят, а он думает: освеще-
ние надо бы один угол подрегулиро-
вать, звук должен сейчас заэкранным 
быть, а почему-то «тыл» играет… Ловит 
себя на мысли, что не кино смотрит, а 
работает. 

… Жизнь продолжается.
У супругов Димчиковых двое де-

тей – сын служит в Чите, дочь живёт 
в Минске, три внука и внучка. В сле-
дующем году их семейному союзу ис-
полнится 45 лет. 

С возрастом Буда Ладонович открыл 
для себя главный смысл жизни, кото-
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рый заключается в постоянном росте. 
Росте духовном. С 2008 года он стал 
интересоваться буддизмом. Побывал в 
Китае, Тибете, Непале. В середине де-
кабря поедет паломником в Индию, на 
северо-восток, местечко Бодх-Гая, где 
Будда достиг Просветления. Из России 
на учениях бывает порою больше двух 
тысяч пилигримов. Буда Ладонович 
едет уже в седьмой раз, и с каждым 
новым шагом в учении открывает его 
бесконечность. 

«Раньше считал – стал я буддистом, 
сейчас считаю – не буддист, – улыба-
ется он, удивительно похожий на жи-
теля Тибета (его и считают там, кстати, 
местным жителем). – Чем глубже на-
чинаешь осознавать, тем яснее видишь, 
что не соответствуешь… Чтобы рост 
продолжался, надо все свои обязатель-
ства выполнять. Это, например, как чи-
таю инструкции по безопасности, а не 
исполняю. Вот и тут – можно миллион 

раз мантру читать, но если ты в прак-
тику её не применишь, то всё впустую. 
Если ты пришёл, услышал, а детям не 
привил, и друзьям не рассказал, и сам 
так не поступаешь, так зачем тогда эти 
траты – на путешествия, на учителей, 
на подношения? Купи себе иномарку 
и езди!».

– Вы счастливый человек? – спра-
шиваю моего героя, завершая нашу 
встречу.

– Я счастлив, – уверенно отвечает 
Буда Ладонович. – Во-первых, я здо-
ров. Во-вторых, все дети здоровы. Все 
мои близкие работают, учатся. То, с 
чего я начинал – Управление кинофи-
кации, тем и заканчиваю свой трудо-
вой путь. Благодаря работе могу путе-
шествовать. На что жаловаться? А ещё 
большего хотеть – так всё с собой не 
унесёшь. Безусловно, я счастлив. 

Фото Андрея Шаронова
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сергей БАлАхнин

110 ЛеТ!
110! 15 октября – по новому стилю, 28 октября – по старому... В эту, «раздвоенную» революциями 
и реформами прошлого, дату, ровно 110 ЛЕТ назад в тогда ещё юном кинематографическом мире 
произошло Событие! В этот день 1908 года, компанией «А. Дранковъ и Ко» была представлена зрителям 
«Понизовая вольница» – самая первая в истории российская игровая лента. Это день стал днём рождения 
всего русского художественного кинематографа!  
К декабрю 1908 года «Вольницу» смогла увидеть вся Россия (верней, города, в которых имелись на тот 
киноисторический момент театры-синематографы)! Итак, сегодня об этом удивительном событии и не 
только...
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французы  
правят Бал

В первые годы XX века в Российской 
империи на правах первооткрывателей 
синематографа правили бал французы, 
в изобилии поставлявшие на утеху пу-
блики экзотические видовые сюжеты, 
примитивные зрелища-феерии и не-
притязательные комедийные коротко-
метражки (полнометражных фильмов 
в то время не было вообще). Даже на-
мётки документального кино делались 
французами: в мае 1896 года специаль-
ный корреспондент братьев Люмьер 
Камилл Серф запечатлел на плёнке ко-
ронацию Николая II. 

В том же году в Петербурге на Не-
вском проспекте был открыт и первый 
в стране кинотеатр.

руссКие  
Кинопионеры

Вскоре кинохроника в России полу-
чила довольно широкое развитие. Одна-
ко, начиная с 1905 года, пронырливых 
французских киноделяг начали теснить 
хозяева страны. Имя тем бессмертным 
отечественным кинопионерам: Алек-
сандр Алексеевич Ханжонков и Алек-
сандр Осипович Дранков. 

Первый – потомственный дворянин 
войска Донского, подъесаул. В неверо-
ятно короткое время (всего за два-три 
года) Ханжонков создал национальный 
кинематограф. Его не смутило засилье 
иностранных кинофирм на отечествен-
ном рынке. Ханжонков первым понял, 
что ни одно прокатное дело, ни один ки-
нопромышленник в России не сможет 
иметь успех без отечественных картин 
и хроник.

Второй, Александр Дранков, танцор, 
профессиональный фотограф и журна-
лист, увлёкся «cinema», основал свою 
компанию или, как тогда её называли, 
киноателье «А. Дранковъ и Ко» и начал 
свою съёмочную карьеру как создатель 
документального российского кино. 
Впоследствии он сам и его операторы 
всегда были участниками всех крупных 
событий в обеих российских столицах 
до самой революции 1917 года. Самым 
сенсационным успехом Дранкова в 
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жанре документалистики стала первая 
киносъёмка Льва Николаевича Толсто-
го (1908). Не сумев получить разреше-
ния норовистого графа на проведение 
съёмки, Дранков спрятался с камерой 
в саду усадьбы Толстых, в деревянном... 
туалете! Через фигурную прорезь две-
ри снял гуляющего писателя. Эти ред-
чайшие съёмки Толстого отлично со-
хранились и до сих пор используются 
документалистами и телевизионщика-
ми разных стран!

первый 
хуДожественный 

В 1907 году Дранков предпринял по-
пытку съёмок первого русского худо-
жественного фильма «Борис Годунов». 
По ряду производственных причин он 
так и не был закончен, хотя снятые для 
него материалы демонстрировались в 
кинотеатрах в том же 1907 году под на-
званием «Сцены из боярской жизни». 
Разумеется, это были разрозненные 
эпизоды, представляющие собой кино-
аттракцион, нежели фильм. 

Ситуация с отечественным игровым 
(художественным) кино круто измени-
лась уже на следующий год. В июне 
1908 года был запущен, как сегодня бы 
сказали, проект, продюсера, операто-
ра Александра Дранкова и режиссёра 

Владимира Ромашкова под названием 
«Понизовая вольница». Любопытно, 
что «Вольница» поначалу задумывалась 
даже не как фильм, а киноиллюстра-
ция к театральной постановке о мятеж-
ном правдоискателе Степане Разине. 
Знаменитый петербургский театраль-
ный режиссёр (впоследствии ушедший 
в кино) Василий Гончаров обратился 
за помощью в киноателье «А. Дранков 
и Ко». Предприимчивый глава фир-
мы убедил известного театрала, что 
на этом же материале следует сделать 
полноценный фильм. В результате, по-
мимо театральной постановки, будет 
ещё и кинотеатральная. Ударили по 
рукам.

КаК «вольницу» 
снимали

В первых числах июля 1908-го, непо-
далёку от Петербурга, на берегах озера 
Разлив начались съёмки картины «По-
низовая вольница». На главную роль 
атамана Стеньки Разина пригласили 
актёра Евгения Петрова-Краевского, в 
остальных задействовали артистов из 
труппы Петербургского народного дома. 

Сюжет картины представлял собой 
своеобразную экранизацию известной 
песни Дмитрия Садовникова «Из-за 
острова на стрежень». Сценарий был 
написан всё тем же «заказчиком» – те-
атралом Василием Гончаровым.

Знаменитый разбойник Стенька Раз-
ин и его ватага одержали победу над 
персами. Атаман взял в плен красавицу-
персиянку и страстно её полюбил. Из-за 
того, что разинцы разгромили Царицын 
и Астрахань, их преследуют стрельцы. 
Стенька ведёт ватагу на Дон, но из-за 
княжны (на экране она выглядит полно-
телой и не очень молодой девицей) по-
стоянно останавливается для гулянок... 
Чем всё закончилось, известно всякому 
знакомому с текстом популярной песни. 
Замечу, что финал, в котором могучий 
Разин поднимает довольно увесистую 
княжну над головой и бросает её в воду, 
снят «спецэффектом» – монтажная 
склейка скрывает момент, когда актри-
су подменяют манекеном.

Вся «Понизовая вольница» была 
снята и смонтирована длинными кадра-
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ми и общими планами. Если говорить 
честно, то режиссура оставляла желать 
лучшего: актёры беспорядочно бегают 
в кадре, широко размахивая руками. 
Сюжет развивался только благодаря ти-
трам, подробно сообщающим зрителю, 
как понимать следующий эпизод. Об-
щий хронометраж картины составил... 8 
минут! Впрочем, для лент того времени 
это было в порядке вещей. 

первая руссКая 
фильма…

…(в то время слово «фильм» был 
«женского рода»). «Понизовая воль-
ница» (демонстрировалась так же под 
названием «Стенька Разин») вышла в 
прокат 15 октября (28 октября) 1908 
года и была встречена очень тепло, как 
зрителями, так и не слишком иску-
шённой критикой. Тем более картину 
Дранкова и Ромашова сопровождала 
ещё одна сенсация. «Вольница» стала 
первым фильмом в русской истории, 
показ которого сопровождался ори-
гинальным звуком! Вместе с плёнкой 
кинотеатры приобретали также грам-
мофонную запись музыки, написанной 
известным композитором Н.М. Иппо-
литовым-Ивановым для постановки од-
ноименной пьесы Василия Гончарова в 
театре «Аквариум» – и первым случа-
ем нарушения кинопроизводителем ав-
торских прав – Дранков не заключил 
формальный договор ни с автором сце-
нария, ни с автором музыки.

первая  
синема-реКлама

Следующим фильмом ателье Дран-
кова стала первая российская кино-
комедия «Усердный денщик» (1908), 
имевшая немалый успех у публики. 
Новатор Дранков также придумал но-
вый вид кинорекламы: первый начал 
выпускать открытки с кадрами из сво-
их фильмов и помещать сцены из них 
на афишах, чего до него не делал ни-
кто в мире.

сериалы – Дело 
руссКих!

Итак, русское, художественное 
кино родилось. С первых лет своего 
существования оно стало дарить зрите-
лям сюрприз за сюрпризом. Так, одной 
из первых стран в мире Россия «изо-
брела»... сериалы! Всё тот же Алек-
сандр Дранков приступил к выпуску 
отечественных детективных киноци-
клов. Снятый в его ателье многосерий-
ный фильм «Сонька – Золотая Ручка» 
(1914-1915) пользовался беспрецедент-
ным успехом у массовой публики.

новая  
сенсация!

Коллега Дранкова и его вечный 
конкурент по цеху Александр Хан-
жонков занимался первыми научно-
популярными, учебными фильмами. 
В 1911 году он произвёл сенсацию – 
первый в мире полнометражный  
(1 час 40 минут) масштабный военно-
исторический фильм «Оборона Сева-
стополя». Картина с использованием 
комбинированных съёмок и массовки 
в несколько тысяч солдат и офицеров, 
а так же морских судов Черноморско-
го флота была снята по Высочайшему 
соизволению Николая II. После пре-
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мьеры русской сенсации, 14 ноября 
1911 года в Большом зале Московской 
консерватории, куда был приглашен 
для «озвучивания» большой симфони-
ческий оркестр и огромный хор пев-
чих, «Оборона Севастополя»была не-
медленно раскуплена всеми странами, 
имеющими кинотеатры. Сегодня, в 
XXI веке, этот исторический фильм А. 
Ханжонкова смотрится не иначе, как 
самый настоящий «блокбастер». Раз-
умеется, как и всякий фильм, «Оборо-
на» не обошлась и без курьёзов. Так, 
на премьерном показе ленты царской 
семье, в эпизоде, когда обреченный 
корабль «Три Святителя» погружал-
ся в воду и уже отплывала весельная 

шлюпка со спасенной иконой Нико-
лая Чудотворца, из-за экрана оркестр 
грянул разухабистый плясовой мотив 
«Барыни». А когда на бастионе вокруг 
барышни-маркитантки плясали матро-
сы, пошёл молитвенный мотив «Спаси, 
Господи...». 

Художественное кино русской ки-
ношколы: полнометражные, зрелищ-
ные, широкомасштабные картины, 
сериалы, научно-популярные фильмы, 
а затем и первую в мире объёмную 
мультипликацию (мультфильм 1911 
года «Стрекоза и муравей», режиссёр 
Владислава Старевич), всё это щедро 
подарил миру российский кинемато-
граф начала XX века. Ныне ему 110 
лет! 

Иллюстрации подготовлены автором
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еленА сАфроноВА 

на СТУПенЬКУ 
ВЫШе
Совсем скоро свершится событие, которого так ждали все профессионалы, любители и поклонники 
театрального искусства. Торжественное открытие Года театра, которым объявлен 2019-й, состоится 13 
декабря в Ярославле и стартует по всей России, к массовому торжеству присоединяются большие и 
маленькие, столичные и провинциальные театры. 
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Ярославль выбран не случайно. 
Именно этот город является роди-
ной русского театра и ведет свою 
историю с 1750 г. Тогда купеческий 
сын Федор Григорьевич Волков ос-
новал первый общедоступный театр 
в России, став его организатором и 
содержателем. 13 декабря 2018 г. в 
Российском государственном акаде-
мическом театре драмы имени Федо-
ра Волкова соберутся представители 
всех Российских театров на торже-
ственную церемонию. Забайкаль-
ское региональное Отделение СТД 
РФ (ВТО) тоже получило приглаше-
ние к участию. Нашим почетным де-
легатом станет Марина Евгеньевна 
Саттарова, художественный руково-
дитель театра-студии «Белая ворона». 
Обладательница множества призов, 
наград, дипломов, номинаций и по-
бед в сфере театрального искусства 
и педагогической деятельности, один 
из достойнейших членов СТД будет 
присутствовать на историческом со-
бытии в г. Ярославле.

Среди работников культуры, слу-
жителей искусства нашего города 
работа кипит вовсю, ведь времени 
до открытия осталось не очень много. 
Объединились все театры Забайка-
лья, подключилась краевая филармо-

ния, отделение СТД, которые сообща 
разрабатывают уникальную концеп-
цию праздника, устраивая «мозговые 
штурмы» в Министерстве культуры. 
Уже сегодня ясно, что действо будет 
необычным, нестандартным, а каж-
дый театр при поддержке своих кол-
лег представит вниманию зрителей 
лучшее, что есть в копилке коллек-
тивов. Действие начнется вечером, 
13 декабря, на театральной площа-
ди яркими фейерверками, авто- и  
мотошоу, здесь же появятся ко-
сплеи – популярные персонажи 
компьютерных игр, кинематографа, 
литературы, комиксов, аниме и ман-
ги, с организацией которых легко 
справятся режиссеры и артисты кра-
евой филармонии под руководством 
Ю. Еренковой. В фойе драматиче-
ского театра будут организованы 
театрализованные площадки, участ-
никами которых станут артисты Кра-
евого драматического театра, театра 
кукол, фольклорный театр «Забай-
калье», театр песни и танца «Амар 
сайн» и театр национальных культур 
«Забайкальские узоры». На госте-
приимной площадке драматического 
театра место найдется всем! За дол-
гие годы работы у каждого из выше-
названных театров есть чем удивить 
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публику, представ перед ними прямо 
лицом к лицу. 

Далее действо перейдет в святую 
святых – театральную сцену! Ког-
да поднимется занавес, зрителям 
предстоит погрузиться в удивитель-
ный мир театральной истории. Это 
не будут просто песенные, танце-
вальные и театральные номера. Те-
атрализованный коллаж, экскурсия 
в живую историю, передвижение 
во времени – над концепцией тор-
жества сегодня работают директор 
театра Юрий Иванович Пояркин, 
художественный руководитель дра-
матического театра Николай Гадом-
ский, региональное отделение СТД 
и Девяткин Вячеслав Евгеньевич, 
который известен городу необычны-
ми постановками театрализованных 
представлений и шоу. 

Каждый из директоров театров, 
режиссеров, художников и испол-
нителей внесет в общую постановку 
свою уникальность – драматические 
и кукольные представления, вокаль-
ные, танцевальные, национальные 
показы объединятся общей исто-
рической театральной тематикой. К 
началу Года театра подключены все 
ресурсы, начиная от Правительства 
и Министерства культуры Забай-
кальского края, включая все учреж-
дения культуры края, до студентов, 
волонтеров и школьников, которые 
с нетерпением рвутся в бой! Пред-
ложений сегодня много, все они кре-
ативны, интересны и оригинальны, 
кажется, что из всех озвученных 
идей можно создать не один, а не-
сколько масштабных праздников. 
Возможно, это отличная идея в Год 
театра – устраивать объединённые 
показы, доставляя радость и себе, и 
коллегам, и зрителям. Волнение, ку-
раж, задор, стремление к созданию 
чего-то необычного подстегивает, на-
правляет, вызывает бури идей, тре-
буя их скорейшего воплощения!

Год театра! Каким он будет? Не 
похожим на все остальные годы, 
новым и в репертуарной полити-
ке, и в поисках необычных форм 
в творчестве. Участие в федераль-
ных программах, получение суб-
сидий и грантов уже сегодня дает 
отличные результаты. Большие га-

строли в центральные города Рос-
сии и ближнее зарубежье, возмож-
ность принимать на своих сценах 
маститых гостей и знаменитые теа-
тры, участие в различных форумах,  
мастер-классах, фестивалях и семи-
нарах, долгожданная реконструк-
ция краевого драматического театра, 
доступность жителям отдаленных 
районов и городов театрального ис-
кусства. Сегодня это все уже присут-
ствует в жизни театралов, но новые 
перспективы открываются с кон-
кретной реальностью. 

Впервые в Забайкальском крае 
будет учреждена отдельная театраль-
ная премия «Овация», а у служите-
лей Мельпомены всех театров поя-
вится возможность стать лучшими в 
двух номинациях – одна определена 
для артистов и режиссеров, другая 
для художников, композиторов, ба-
летмейстеров, всех, кто причастен к 
сотворению театра.

«На сцене человек должен быть 
на ступеньку выше, чем в жизни» – 
слова писателя и публициста Карла 
Людвига Берне. Пусть Год театра 
станет еще одной, очень высокой 
ступенькой к вершине творчества, 
таланта, красоты и гармонии. 
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Андрей Кодин

ноЧЬ   
иСКУССТВ 
В первых числах ноября во многих учреждениях культуры Забайкальского края прошли мероприятия в 
рамках Всероссийской акции «Ночь искусств». В нынешнем году акция проходила под девизом «Искусство 
объединяет».
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Всероссийская культурно-образова-
тельная акция «Ночь искусств» прохо-
дит ежегодно с ноября 2013 года. С 1 
по 5 ноября в Забайкальском крае к ак-
ции присоединились все государствен-
ные музеи, краевая филармония им. 
О.Л. Лундстрема, театр кукол «Триде-
вятое царство», детско-юношеская би-
блиотека им. Г.Р. Граубина.

«Ночь искусств» – это ночь твор-
чества, ночь общения с прекрасным, 
она дает каждому посетителю музея и 
других учреждений культуры возмож-
ность воплотить любые мечты: писать 
стихи, заниматься живописью, играть 
на сцене вместе с актерами и музыкан-
тами, выступать с лекциями, делиться 
любыми творческими идеями.

В начале школьных каникул, 1 но-
ября, акция прошла в краевой детско-
юношеской библиотеке им. Г.Р. Гра-
убина. Здесь для ребят прошел День 
рисования.

Забайкальская краевая филармо-
ния им. О.Л. Лундстрема присоеди-
нилась к акции 2 ноября. Здесь для 

забайкальской молодежи проходило 
множество интересных мероприятий: 
танцевальные мастер-классы, концер-
ты, конкурсы, викторины, просмотр 
фильмов, разнообразные программы 
от артистов филармонии, театральные 
миниатюры, джазовый джем-сейшн, 
розыгрыши пригласительных билетов 
на концерты филармонии.

Забайкальский краевой краеведче-
ский музей им. А.К. Кузнецова встре-
чал многочисленных гостей 4 ноября. 
Посетителей в музее было так много, 
что гардероб с огромным трудом справ-
лялся со своей работой.

Праздник начался на парадной 
лестнице музея. Здесь блестяще вы-
ступил муниципальный фольклорный 
ансамбль «Читинская слобода». Го-
стей музея с Днем народного единства 
и Всероссийской акцией «Ночь ис-
кусств» поздравил директор музея В.К. 
Колосов.

Различные творческие площадки 
работали практически в каждом зале 
музея. Нужно особо подчеркнуть, что 
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посетители музея были приятно удив-
лены полным обновлением многих экс-
позиций, появлением новых залов. Как 
рассказал директор музея В.К. Коло-
сов, вся эта титаническая работа была 
сделана практически целиком на сред-
ства, заработанные самим музеем.

В каждом зале происходили инте-
реснейшие события. Состоялась пре-
зентация выставки «Куклы народов 
мира», выступали участники клуба ги-
тарной песни «Откровение», посети-
тели знакомились с новой выставкой 
«Говорит и показывает…», повествую-
щей об истории Читинской телеради-
окомпании. 

В залах природы проходили экс-
курсии «Как прекрасен этот мир» и 
«Достопримечательности природы За-
байкалья». Зрители познакомились 
с новой фотовыставкой В.И. Яшнова 
«Здесь край наш, здесь наш исток». В 
залах новой экспозиции «Три века с 
Китаем» работали мастер-классы по 
каллиграфии и росписи по фарфору.

В течение всего вечера шла инте-
рактивная акция «Каждый первый ре-
портер», кроме этого прошел мастер-

класс «Начинающий журналист». 
Экскурсии проходили по экспозициям 
«Древняя история Забайкалья», «Ар-
хеология Забайкалья», школьники уз-
нали много о наших земляках – ге-
роях Великой Отечественной войны 
и тружениках тыла. Музей, как мура-
вейник, был полон забайкальской мо-
лодежи, – творческой, активной, лю-
бознательной, стремящейся к новым 
знаниям и открытиям.

Точно так же кипел поток молоде-
жи в этот вечер в Музейно-выставоч-
ном центре Забайкальского края. Здесь 
происходил синтез практически всех 
искусств: музыки, эстрады, хореогра-
фии, литературы, театра, цирка. Ведь, 
как мы помним, главный девиз ак-
ции – «Искусство объединяет».

Зрители знакомились с действу-
ющими экспозициями, заряжались 
позитивом от исполнителей живой 
музыки, участвовали в квестах, по-
сещали комнату страха и узнавали 
будущее у гадалки. Любители театра 
увидели постановки по произведени-
ям В.Шукшина и М. Твена. А самые 
романтичные посетители Музейно-
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выставочного центра отправились на 
ночную экскурсию по Чите на ком-
фортабельном автобусе.

В кукольном театре «Тридевятое 
царство» состоялся показ спектакля 
«Маленький принц на планете Земля». 
Необычная постановка, решенная в 
световой технике «черный кабинет», 
увлекла зрителей в удивительный мир 
космического пространства. После 
окончания спектакля юные зрители 
приняли участие в обсуждении не-
обычной интерпретации знаменитой 
сказки Антуана-де-Сент Экзюпери.

Акция «Ночь искусств» прошла 5 
ноября в Агинском национальном му-
зее им. Г.Цыбикова. Здесь выступали 
агинские барды и оркестр русских 
народных инструментов под управле-
нием Баира Балдандашиева. В музее 
развернулся передвижной планетарий, 
который позволил зрителям окунуться 
в завораживающий и чарующий мир 
космоса.

Одним из главных итогов акции 
«Ночь искусств» можно назвать тот 
факт, что она привлекла в стены уч-
реждений культуры огромное количе-

ство забайкальской молодежи. Наша 
молодежь стремится к творчеству, 
культуре, искусству, добру и созида-
нию. Разве это не прекрасно?
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КсениЯ рАздоБрееВА 

В ГЛаВной роЛи – 
еВГений ниМаеВ
В новом 79-ом театральном сезоне Забайкальский краевой драматический театр подготовил цикл 
творческих программ «В главной роли». Первым участником проекта стал заслуженный деятель искусств 
Забайкальского края актер Евгений Нимаев – 22 ноября весь день в театре был посвящен ему!
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Утром Евгений провел мастер-
класс по сценическому движению 
для юных артистов театральной сту-
дии «Экспромт» школы №40. Ребята 
побывали на открытом уроке студен-
тов целевого актерского курса учи-
лища культуры: кульбиты вперёд и 
назад, в связке с другими элемента-
ми, с возвышения и с препятствия-
ми – базовые навыки должны быть 
отработаны до мелочей. Умение кра-
сиво падать на сцене необходимо 
каждому артисту, а вот сальто – это 
уже дополнительные навыки (неко-
торые студенты смогли показать и 
этот элемент!). Школьники смогли не 
только увидеть исполнение и узнать 
теоретические основы трюков, но и 
попробовать. Евгений Нимаев пока-
зал в паре с артистом «Экспромта» 
несколько приёмов, часто встреча-
ющихся в спектаклях: теперь юные 
артисты знают, как давать пощечину 
на сцене и что делать в сценической 
драке.

Евгений Нимаев: «Я преподаю то, 
что сам хорошо знаю и очень лю-

блю – сценическое движение. Зани-
маюсь со студентами – им интерес-
но, и сам форму не теряю».

День продолжился творческой 
встречей с учениками школы №40. В 
актовом зале собрались старшекласс-
ники. Евгений Нимаев познакомил 
школьников с творчеством Василия 
Шукшина и прочитал отрывок из его 
романа «Я пришел дать вам волю» о 
крестьянском восстании под предво-
дительством Степана Разина. Пуш-
кинские строки о «Моцарте и Салье-
ри» в исполнении артиста впервые 
прозвучали со сцены именно в этот 
день и пришлись ученикам по душе. 
К месту и разговор о театральной 
этике – как оказалось, в театре бы-
вали почти все присутствующие, но 
не все умеют красиво выражать свои 
эмоции. Евгений Нимаев, в этот раз 
решив обойтись без гитары, почти 
час удерживал внимание школьников 
только словом. Художественным и 
обычным, разговорным – например, 
вспомнил курьезы, которые случа-
лись на спектаклях. А кроме того, по-
делился своим мнением о забайкаль-
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ском кинематографе («отрадно, что 
процесс идёт!»), рассказал о съемках 
в кино.

«Забайкальский Союз кинематогра-
фистов создан два года назад, – от-
метил артист. – Недавно я снялся в 
короткометражном фильме Максима 
Юсупова – история о медиках, сы-
грал главврача. А в 2019 году выйдет 
в прокат фильм Солбона Лыгденова 
«321-я сибирская» – это кино о на-
ших предках, которые были брошены 
под Сталинград. Сибиряки должны об 
этом знать».

Напоследок Евгений Нимаев поже-
лал собравшимся гордиться тем, что 
родились в Забайкалье, и прочел сти-
хотворение «Мой милый край…». Ве-
чером артист вышел на сцену родно-
го театра в главной роли в спектакле 
«Не покидай меня», а после встретил-
ся со зрителями – желающих полу-
чить автограф и сфотографироваться 
на память было очень много.

В перерыве между творческими 
встречами – общение с журналиста-
ми, разговоры о театре. О том, что 
театр начинается для артиста с само-

сознания: «в наше динамичное время 
театр остается отдушиной, существу-
ет, чтобы затронуть и потрясти душу 
зрителя. И если человек несколько 
дней вспоминает спектакль, думает 
об этом, значит, мы его зацепили». 
На вопросы о главной роли Евгений 
Нимаев признается, что дело не в 
главных или эпизодических ролях, а 
в том, чтобы выходить на сцену не 
для «времяпрепровождения» – но от-
давать зрителям себя. Свои моноспек-
такли (первым был «Сороковые-ро-
ковые» к юбилею Победы) называет 
авторской актерской работой. Теперь 
их уже пять – разных по темам и ав-
торам, но неизменных в стремлении 
поставить на первое место не деко-
рации и эффекты, а слово. Потому и 
свой театр артист называл «Слово»: 
«оно действенно», – верит он. И эта 
вера передается зрителям, которые 
всегда с теплотой и благодарностью 
принимают Евгения Нимаева на сце-
не. На большой, где за годы работы 
сыграно более сорока ролей, на ма-
лых сценах домов культуры в районах 
края, в которых с гастролями побы-
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вал много раз. И даже на тех пло-
щадках, которые и сценой-то назвать 
нельзя (а может, и особенно на этих 
площадках) – в домах престарелых и 
инвалидов, больницах и госпиталях. 
С коллегами или один, но всегда с го-
рячим сердцем и открытой душой. 

А роли – их можно перечислять 
долго, потому что даже небольшие – 
заметные. И в детских сказках тоже. 
Размеренно ленивый, загадочно-ху-
лиганистый Чеширский Кот и тру-
соватый подвижный разбойник Кот 
Базилио, непрестанно удивляющий 
легкостью исполнения трюков – это 
Евгений Нимаев. Он же простоватый 
крестьянин в «Безымянной звезде», 
вызывающий смех зрителей своей 
наивностью и угловатой пластикой, 
или Снецкий, житель богом забы-
той деревни Куличёвки, где живут 
сплошь дураки – нарочито странный, 
не от мира сего, но весёлый и добро-
душный. Или Пёс Крепыш в мелодра-
ме «Очень простая история» – не-
померно любящий хозяина и тонко 
переживающий все драматичные со-
бытия мира людей. И он же – Еме-
льян Пугачёв в «Капитанской дочке», 
угрюмый, жесткий, властный, живу-
щий по своим правилам, но по сове-
сти. Урядники, купцы, капралы, порт-
ные, поручики в драмах, мелодрамах, 
мюзиклах, комедиях – сколько их 
сыграл Евгений Нимаев на читинской 
сцене! И каждый образ всплывает в 
памяти, независимо от «главности». А 
главные – необыкновенный Евгений 
Онегин, в исполнении Евгения Нима-
ева, поражающий своей живостью и, 
в то же время, глубокой задумчиво-
стью, внутренней силой и безмерным 
одиночеством. Капитан Михасев в 
«Не покидай меня» – строгий, одно-
временно по-отечески заботливый и 
по-военному непреклонный, разры-
вающийся между чувствами человека 
и долгом солдата своей Родины. Тигр 
Шерхан в семейном мюзикле «Мауг-
ли» – интриган джунглей, то и дело 
выполняющий трюки, несмотря на 
громоздкий костюм. И много-много 
других ролей, которые запомнились 
зрителям разных поколений. 

В программках спектаклей чи-
тинского драматического театра имя 
заслуженного деятеля искусств За-

байкальского края Евгения Нимаева 
часто можно встретить и в разделе 
«постановочная группа» – он педа-
гог по сценическому движению и по-
становщик сценических боев, автор 
музыкального оформления. Он же – 
постоянный организатор концертов, 
посвященных Владимиру Высоцкому. 
И, конечно, исполнитель песен под 
гитару – поклонников этой стороны 
таланта Евгения Нимаева не меньше, 
чем почитателей его актерского даро-
вания.
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КсениЯ рАздоБрееВА

Год ТеаТра 
оТКрЫТ!
13 декабря состоялось торжественное открытие Года театра! Праздник прошел в этот день во всех 
российских театрах от Камчатки до Калининграда. В Чите действо началось на театральной площади – 
здесь артисты театра огня и света «Magic Fire» устроили огненное шоу. Тем временем в фойе встречать 
зрителей готовились коллективы шести профессиональных театров Забайкалья: Забайкальского краевого 
драматического театра, Забайкальского государственного театра кукол «Тридевятое царство», театра 
песни и танца «Забайкалье», национального театра песни и танца «Амар сайн», театра национальных 
культур «Забайкальские узоры» и Агинского театра «ДалиТэ». Каждый коллектив представлял свое 
искусство, передавая символическую эстафету от первого этажа второму: музыкальные номера, отрывки 
из спектаклей, знакомство с куклами, афиши и «живые мольберты» для пожеланий. 
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Основное действие состоялось на 
сцене краевого драмтеатра. Собрав-
шихся приветствовали заместитель 
председателя правительства края 
Дмитрий Кочергин и министр культу-
ры Елена Михайлова. «Уверены, что 
следующий год будет особо запоми-
нающимся для нашего Забайкальского 
края», – отметил Дмитрий Кочергин 
и объявил о подписании президен-
том окончательного решения выде-
лить деньги на реконструкцию зда-
ния Забайкальского драматического 
театра. Елена Михайлова поделилась 
гастрольными и фестивальными пла-
нами на следующий год – фестиваль 
театральных искусств среди детских 
театральных коллективов, фестиваль 
любительских театральных коллек-
тивов «Сказочный театр», краевой 
театральный фестиваль «Крылья бу-
дущего», – и обратилась к зрителям 
стихами, завершив оптимистически: 
«...коль жив театр, культура не умрёт!»

Поднялся занавес и под аплодисмен-
ты Год театра объявили торжественно 

открытым. Руководители шести забай-
кальских театров провели зрителей по 
пути истории – от древнегреческого 
(который присутствует на логотипе 
Года театра) через петровскую эпоху 
к екатерининскому театру, от эпохи 
Возрождения к современности. В этот 
вечер на сцене Пётр Первый зачитал 
юмористический указ о надлежащем 
поведении актеров в грядущем году и 
повелел: «Году театра быть – да так, 
чтобы всё Забайкалье играло, пело, 
плясало и блистало!»

Творческие коллективы указ нача-
ли выполнять сразу же: артисты забай-
кальского драматического представи-
ли театр петровских времен, а вместе 
с тем перекинули мостик к театру ку-
кол, показав полюбившуюся зрителям 
миниатюру о кукловодах. Театр кукол 
«Тридевятое царство» подхватил – 
разыграл балаганное представление о 
Петрушке, «Забайкалье» на несколько 
минут превратил сцену в ярмарочную 
площадь, «Забайкальские узоры» в 
мгновение перенесли зрителей в дре-
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мучий лес, где разворачивается дей-
ствие нового мюзикла «Дубровский», 
«ДалиТэ» и «Амар сайн» погрузили в 
атмосферу бурятской национальной 
культуры. Приглашенные гости празд-
ника «Magic Fire» и танцевальный 
спортивный клуб «Хип-Твист» Сер-
гея Ганеева создали ощущение эпохи 
Возрождения, вспомнили самую из-
вестную и романтическую театраль-
ную историю – о Ромео и Джульет-

те. Символично в круговом мелькании 
световых стержней вырисовывались 
театральные маски. Завершился вечер 
выступлением юных артистов образ-
цового детского театра «Белая ворона» 
и торжественным пополнением рядов 
Союза театральных деятелей России – 
11 человек получили на сцене новые 
удостоверения в день открытия Года 
театра.

Год театра обещает быть насы-
щенным самыми разными событиями. 
Крупнейшее из них – Всероссийский 
театральный марафон, который стар-
тует 18 января 2019 года во Владиво-
стоке и продлится весь год. Участие 
в марафоне примут 85 регионов стра-
ны. В Читу марафон придет в февра-
ле – на сцене Забайкальского драма-
тического театра выступят артисты 
Государственного Академического 
русского драматического театра им. 
А.С.Пушкина (г.Якутск). Читинские 
зрители смогут увидеть четыре спек-
такля в исполнении гостей: хронику 
любви, жизни и подвига «Два берега 
одной Победы», пушкинскую «Капи-
танскую дочку», итальянскую коме-
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дию «Голодранцы и аристократы» и 
музыкальную сказку «Бременские му-
зыканты». Театральный марафон про-
должат артисты театра кукол «Три-
девятое царство» – они передадут 
эстафету Республике Бурятия.

Своими ожиданиями от открыв-
шегося уже Года театра поделились 
директор и художественный руково-
дитель краевого драматического, на 
сцене которого открытие и состоялось.

Заслуженный работник культуры 
России, директор ЗКДТ Юрий Пояр-
кин отметил, что Год театра – замеча-
тельное событие, которое происходит 
впервые:

– Это говорит о том, что театр на-
ходится на передовой морально-нрав-
ственного направления, что государ-
ство стало уделять нам внимание. В 
Год театра, прежде всего, жду, как 
и многие, внимания к театру. Вос-
становления в прежнем объеме при-
своения званий, потому что сейчас 
процесс тормозится. В этом году 
люди будут заслуженно награждены.  
В Год театра ещё больше активизи-
руется гастрольная деятельность по 

стране. Продолжится и удвоится про-
грамма «Большие гастроли», пройдет 
театральный марафон. Забайкальский 
драматический также отправится 
на гастроли весной и летом – наши 
спектакли увидят зрители Хабаров-
ска и Комсомольска-на-Амуре, в том 
числе в рамках межрегиональной про-
граммы «Большие гастроли». В год 
театра больше внимания будет народ-
ным театрам – семинары по театраль-
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ной педагогике, сценическому движе-
нию, актерскому мастерству. Будет 
поддержка фестивалей, надеемся, что 
наш заявленный фестиваль «Крылья 
будущего» будет поддержан не толь-
ко из регионального бюджета, но и из 
федерального.

Художественный руководитель 
драматического театра Николай Га-
домский, прежде всего, говорит о гря-
дущей реконструкции театрального 
здания:

– Чем раньше мы закроемся на 
реконструкцию, тем раньше начнем 
творить уже в новом здании, с новым 
оборудованием, в новом театре. Но 
это долгоиграющие планы. А конкрет-
но от Года театра, 2019-г , жду премьер, 
хороших спектаклей, понимающих и 
благодарных зрителей и, конечно, га-
стролей.
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ТАТьЯнА БУдАноВА

СоВреМенное 
народно-
инСТрУМенТаЛЬное 
иСКУССТВо:
раЗМЫШЛения о бУдУщеМ
Современная Россия на очередном витке своего развития стоит перед выбором: каким путем ей идти дальше. В мире 
все интенсивней совершается процесс глобализации, тотальная компьютеризация коренным образом меняет мышление 
и уклад жизни людей во всех сферах деятельности, у многих происходит переосмысление основных базовых понятий: 
еще все то, что вчера казалось ценностным и значимым, сегодня вдруг теряет свою актуальность, человек из созидателя 
этого мира превращается в его потребителя. 
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Идет интенсивный поиск нацио-
нальной идеи России. По каким нрав-
ственным, этическим законам необхо-
димо развиваться государству, чтобы 
стать, как и прежде, могуществен-
ной державой, с интересами которой 
считались бы во всем мире. Все эти 
вопросы очень серьезны и глубоки 
с одной стороны, но с другой – их 
решение лежит только лишь в одной 
плоскости: необходим возврат к ос-
мыслению своих генетических корней, 
духовных первоистоков. Ведущей ни-
тью на пути к этому лежит понима-
ние основ традиционной российской 
народной культуры, которая даже на 
заре своего зарождения была немыс-
лима без народного музыкального ин-
струментария. 

Гениальна по своей сути деятель-
ность великого реформатора русских 
народных инструментов последней 
четверти XIX в. – В.В. Андреева и 
его сподвижников, которые своей 
концертно-просветительской, органи-
зационно-методической, обучающей 
деятельностью сумели не только реа-
нимировать к жизни уже вышедшие 

из концертной практики народные 
инструменты, но и дать им новый 
импульс к интенсивному развитию в 
масштабах всей страны. 

После революции 1917 г., несмотря 
на смену политической формации и 
социально-экономического развития в 
стране, национальные по своему про-
исхождению, русские балалайки, до-
мры, баяны – с одной стороны вошли 
в систему академического образова-
ния, с другой – были широко распро-
странены в любительском творчестве, 
основу которого составляла изустная 
манера научения и игра «по слуху». 
Две зародившиеся уже в то время 
ветви исполнительства на народных 
инструментах сначала не содержали 
в себе антагонизма, хотя уже апри-
ори академическое исполнительство 
будет в последующем формировать 
элитарного слушателя, а любитель-
ство и художественная самодеятель-
ность – массовую аудиторию, более 
демократичную по своей сути. Отсут-
ствие противоречий на пути зарожде-
ния академизации видится в том, что 
недавно сформированная «новая эли-
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та», пришедшая к власти после рево-
люции 1917 г., по происхождению не 
была элитарной, новые руководители 
являлись представителями крестьян-
ского и рабочего класса. Формирова-
ние новых ценностей социалистиче-
ского государства как нельзя лучше 
совпадало с развитием и эволюцией 
народных инструментов, призванных 
развивать новую его идеологию. Ком-
муникативная функция народного ин-
струментального искусства развива-
лась особенно интенсивно. Народное 
искусство было ориентировано ис-
ключительно на массового слушателя. 

Бурный расцвет любительства, ху-
дожественной самодеятельности, раз-
личных форм совместного музици-
рования способствовали огромной 
популяризации инструментов в мас-
сово-бытовой культурной среде, фор-
мируя при этом ее эстетику. Харак-
терным признаком любительства был 
синкретизм мышления, превалирова-
ло обучение «игра с рук».

Не утрачивались «синтетические 
формы искусства» (А. Полосмак), об-
ретая при этом новые выражения: ор-

ганизовывались семейные ансамбли, 
военные ансамбли песни и пляски, 
театрализованные концертные про-
граммы. Новой формой концерта стал 
митинг-концерт. Достаточно частая 
трансляция народных инструментов 
по радио, организация смотров худо-
жественной самодеятельности сдела-
ли народное инструментальное искус-
ство по-настоящему массовым видом 
художественного творчества.

Зарождение системы професси-
онального образования в 20-х гг. XX 
столетия привело к академизации 
народных инструментов – законо-
мерному явлению эволюции, «объек-
тивному процессу развития музыкаль-
ного мышления, языка и творчества 
человечества» (Д. Варламов). Основ-
ной формой самовыражения артиста 
становится его выступление в услови-
ях концертной сцены с программой, 
включающей разностилевые сочине-
ния из переложений зарубежных и 
русских композиторов. Наличие обра-
боток народных мелодий в тот период 
времени еще оставалось доминирую-
щим у большинства исполнителей. Их 
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звучание было своего рода напомина-
нием о «родовой памяти», о генетиче-
ской принадлежности к народным ин-
струментам. 

С развитием системы высшего об-
разования, появлением более усо-
вершенствованного инструментария, 
многочисленных побед на междуна-
родных конкурсных олимпах, созда-
нием все большего количества высо-
кохудожественного оригинального 
репертуара происходит все большая 
маргинализация народных инструмен-
тов. В процессе устремления исполни-
телей в сферу элитарной художествен-
ной культуры произошла постепенная 
потеря слушательской аудитории. Ни 
для кого не секрет, что большинство 
современных концертов с участием 
народных инструментов сейчас проис-
ходит в пустых или полупустых залах. 
Как правило, на них приходят «свои 
же братья по цеху». Форма публич-
ной сдачи академических концертов 

и исполнительских программ в учили-
щах и консерваториях тоже проходит 
лишь в присутствии педагогов, членов 
экзаменационной комиссии и некото-
рой заинтересованной публики в лице 
родителей, сокурсников и т.д. Что же 
произошло за эти годы? Народное ис-
кусство, призванное в советский пе-
риод «служить нуждам народа», за это 
время само и отвернулось от своего 
народа. 

Довольно убедительно по этому 
поводу высказывается Д. Варламов, 
называя это явлением псевдоакаде-
мизации: «…Постепенно включаясь 
в ранее уже разработанную систему 
академического музыкального вос-
питания, музыканты-народники на-
деялись, что демократические массы 
вместе с ними вырастут до “высокого” 
искусства… Но массы в эту систему 
обучения включены не были и потому 
надежды оказались тщетными: массы 
ждали своего искусства, а им пред-
лагали академизированную парадиг-
му (с ними не говорят музыкальным 
языком, а преподносят образец хотя и 
высокого, но все же элитарного “по-
кроя”». Рассуждая о необходимости 
определенных изменений, в том числе 
и в системе современного образова-
ния в сфере искусства, ученый пишет 
о необходимости изменения мыш-
ления участников образовательного 
процесса в сторону развития «ком-
муникативных способностей буду-
щих профессиональных музыкантов» 
и создании нового типа искусства в 
XXI в., основанного на «синтезе наци-
ональной традиции и академической 
коммуникации, а не на существую-
щей академической парадигме». Под 
парадигмой академического искусства 
исследователь понимает музыкальное 
произведение (опус), самоценность 
которого в музыкальном академиче-
ском искусстве очень высока. 

Действительно, в процессе исполне-
ния любого сочинения, крайне важно 
со стороны исполнителя установить 
тот незримый контакт со слушателем, 
когда последний становится актив-
ным соучастником всего творческого 
процесса. Только в такой ситуации 
срабатывает вся цепочка действий в 
коммуникации «композитор-испол-
нитель-слушатель». На практике же 
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часто приходится слышать после ис-
полнения того или иного музыкан-
та о «бездумной, чрезмерно беглой», 
«малохудожественной», «маловыраз-
ительной» игре. Именно такие выска-
зывания слушателей свидетельству-
ют об отсутствии коммуникативной 
ситуации в условиях концерта. Опус, 
являясь итогом творческого процесса, 
концентрирует все внимание испол-
нителя только на исполняемом произ-
ведении и постепенно нивелирует до-
несение его до слушателя, т.е. процесс 
коммуникации становится малозна-
чимым. Отсутствие «обратной связи», 
эмоционального отклика на исполня-
емую программу постепенно привело 
к опустошению концертных залов и 
воспроизведению искусства для само-
го себя. 

Такие негативные тенденции не 
должны оставаться без внимания му-
зыкантов-специалистов. Складывается 
довольно парадоксальная ситуация: 
с одной стороны, дойдя до вершин 
академического исполнительства, по-
лучив широкое мировое признание, 
русские народные инструменты вдруг 
становятся непопулярными в своей 
родной стране. Катастрофически па-
дает набор детей на домру, балалай-
ку, баян в детские школы искусств и, 
соответственно, в музыкальные учи-
лища, консерватории. Выстроенная в 
России, уникальная вертикаль образо-
вания (школа-училище-вуз) в данный 
момент испытывает глубочайший кри-
зис. Может быть, это лишь проблема 
Министерства культуры и Министер-
ства просвещения? Не думаю…

Стоит развернуть свой взгляд не-
сколько шире и вернуться к поиску 
той самой национальной идеи в на-
шей стране. Вновь обратим внимание 
на советский период времени. Жили 
в режиме плановой экономики по 
5-летним планам развития, строили 
социалистическое государство, в ко-
тором (опуская определенные нега-
тивные моменты) большое внимание 
уделялось занятости детей в разных 
культурных учреждениях. Материаль-
ная база детских музыкальных школ, 
студий развивалась на достаточно хо-
рошем уровне. Считалось модным и 
почетным обучаться игре на народ-
ных инструментах. В средствах мас-

совой информации весьма активно 
озвучивались многие достижения от-
ечественного музыкального искусства. 
Этот период времени, очерченный 
нами рубежом 1990-х гг., можно оха-
рактеризовать как время взаимодей-
ствия и параллельного развития мас-
совой и элитарной культур…

После очередного политического 
кризиса 1990-х гг. стране понадоби-
лось более 20-ти лет, чтобы осознать 
и проанализировать все аспекты пра-
вовой, экономической, в том числе и 
культурной политики в формирую-
щемся новом государстве. Подтверж-
дением этому являются ряд норматив-
но-правовых документов, изданных за 
последние несколько лет президентом 
и правительством России. Занимаясь 
активно поиском национальной идеи, 
думается, что ее все-таки нашли и 
именно с ее учетом разработаны по-
следние документы. Главная и основ-
ная мысль, которая прослеживается в 
Концепции долгосрочного социально-
экономического развития Российской 
Федерации на период до 2020 г. и май-
ском Указе Президента Российской 
Федерации 2018 г., направляет вни-
мание на то, что основным фактором 
успешного социально-экономического 
развития страны является возраста-
ние роли человеческого капитала. Вот 
она, ключевая идея! Вложение инве-
стиций в будущее подрастающее по-
коление детей – тот самый основной 
ресурс, который будет способствовать 
укреплению государства российского!

Весьма отрадно находить в этих до-
кументах понимание современными 
властями значимости и актуальности 
музыкального образования, его осно-
вополагающего значения в духовно-
нравственном воспитании подрастаю-
щего поколения.

«Развивая умственные способности 
человека, воздействуя через эмоцио-
нальную активность личности на ее 
интеллект, музыкальное образование 
способствует формированию у под-
растающего поколения духовно-нрав-
ственных ориентиров, гуманистиче-
ского мировоззрения, толерантности, 
развитого эстетического вкуса и про-
явления творческой активности», – 
цитата из Программы развития си-
стемы российского музыкального 
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образования на период с 2014 по 2020 
гг.

Не так давно при Министерстве 
культуры России был образован Ко-
ординационный совет по музыкаль-
ному образованию, в задачи которого 
входит решение комплекса проблем 
по реализации вышеуказанной Про-
граммы, а также по развитию системы 
музыкального образования в истори-
чески сложившихся двух ее направле-
ниях: подготовке профессиональных 
музыкантов с одной стороны и широ-
ком охвате детей музыкальным твор-
чеством путем возрождения практики 
функционирования в общеобразова-
тельных школах хоровых коллективов, 
духовых, народных оркестров и дру-
гих коллективных форм детского му-
зыкального творчества – с другой.

Еще один, нашумевший в среде 
музыкантов-народников документ, 
Устав Межрегиональной обществен-
ной организации «Профессиональное 
сообщество деятелей национального 

академического исполнительского ис-
кусства». Автору этих строк не хочется 
в рамках своей статьи полемизировать 
на тему названия самой организации, 
главное, чтобы ее деятельность отра-
жала и затрагивала интересы всего 
многофункционального цеха музыкан-
тов-народников, без размежевания на 
академическое и неакадемическое на-
правления в их творчестве. В резуль-
тате становления новой национальной 
идеи в России, все мы – народники, 
должны помнить о своей главной мис-
сии в этом мире: культивировании на-
родного инструментария сквозь при-
зму его генетических истоков с одной 
стороны и накопленного академиче-
ского опыта – с другой. Поливалент-
ные (многофункциональные) по своей 
сути домра, балалайка, баян всегда 
будут оставаться инструментами на-
родными и традиционными в народе, 
т.к. под традицией следует понимать 
«инструмент имеющегося и приобре-
таемого опыта» (по Дж. Михайлову). 
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АлеКсей МЯсниКоВ 

оТ бЛаГодарнЫХ 
ЧиТинЦеВ 
ВЫдаЮщеМУСя 
ПроСВеТиТеЛЮ
В истории любого города есть личности, которых принято называть знаковыми, важными. Безусловно, 
для Читы такой фигурой является Алексей Кириллович Кузнецов – просветитель, археолог, фотограф, 
основатель двух главных забайкальских музеев. К сожалению, современные читинцы мало знают об этом 
замечательном человеке, несмотря на то, что его именем назван местный музей.
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4 декабря возле корпуса Государ-
ственного архива Забайкальского края, 
что находится на улице Бутина, был 
установлен памятник А. К. Кузнецову. 
Инициатива возведения памятника, а 
также реконструкции прилегающей 
территории принадлежит Забайкаль-
скому обществу любителей истории. 
Ее поддержали предприниматели, ар-
хитекторы, строители, деятели искус-
ства. Каждый из них оказывал посиль-
ную помощь в реализации проекта, 
который стал поистине народным. 

В итоге в год 100-летия архивной 
службы России благодаря энтузиазму 
людей, неравнодушных к прошлому 
родного края, в городе появился но-
вый уютный сквер и памятник челове-
ку, внесшему огромный вклад в куль-
туру Забайкалья. Стоит отметить, что 

все это было сделано без привлечения 
бюджетных средств. 

В здании архива по случаю столь 
знаменательной даты была открыта 
выставка документов. На ней пред-
ставлены письма и фотографии Алек-
сея Кирилловича, а также материа-
лы, касающиеся его биографии. По 
ним посетители могут проследить его 
творческий путь. Известно, что А.К. 
Кузнецов родился в 1845 году в семье 
херсонского купца. Будучи студентом 
Московской сельскохозяйственной 
академии, увлекся революционными 
идеями, состоял в кружке знаменито-
го революционера С.Г. Нечаева. В 1869 
году Нечаев, дабы спаять кровью ор-
ганизацию, организовал убийство со-
товарища, подозревавшегося в преда-
тельстве. В 1871 году А.К. Кузнецов по 
решению суда отправлен за Байкал, на 
знаменитые Карийские золотые прии-
ски. Сюда он прибыл в 1873 году. 

На Каре, несмотря на все тяготы 
каторжной жизни, занимался воспита-
нием, обучением и благоустройством 
жизни детей, живших в местном при-
юте. Поэтому на выставке показан ред-
чайший чертеж самого приюта, фото-
графия его воспитанников, сделанная 
А.К. Кузнецовым. Здесь же есть до-
кумент о фотографировании государ-
ственных преступников, в том числе 
и А.К. Кузнецова. Фотографировал их 
священник Иоанн Соколов, который, 
вероятно, повлиял на решение Алексея 
Кирилловича заниматься фотографией.

Через 6 лет Кузнецову разрешили 
выйти на поселение в Успенскую во-
лость, а затем и переехать в Нерчинск. 
В предместье Нерчинска он помогал 
купцу М.Д. Бутину обустраивать сель-
скохозяйственную ферму, а заодно из-
учал историю и этнографию края. В 
1880 году при его участии в Нерчинске 
было открыто Общество попечения о 
народном образовании. Однако в 1882 
году по подозрению в связях с рево-
люционерами А.К. Кузнецова посади-
ли в тюрьму. В архиве сохранилось 
его письмо губернатору с просьбой об 
освобождении. Но власти выпустили 
просителя только после того, как след-
ствие не нашло состава преступления в 
его деятельности. 

Вернувшись на свободу, А.К. Куз-
нецов с удвоенной силой продолжил 
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исследовать Забайкалье. Он совершал 
археологические экспедиции по Инго-
де и Онону, изучал древнемонгольский 
Кондуйский дворец. Результатами сво-
их изысканий ученый делился с колле-
гами. Так, в письме выдающемуся пу-
тешественнику, этнографу и археологу 
Д. А. Клеменцу, А.К. Кузнецов сообщал 
о своих методах работы, открытиях во 
время экспедиции на Онон летом 1892 
года. 

В 1894 году по инициативе А. К. Куз-
нецова и врача-краеведа Н. В. Кирил-
лова в Чите было создано отделение 
Географического общества, а через год 
при нем открыли музей. Первым его 
директором стал А.К. Кузнецов. 

Он с энтузиазмом занимался науч-
ной работой, много фотографировал. К 
фотографии у него было особое отно-
шение. Она служила не только источ-
ником дохода, но и была средством пе-
редать для потомков образы уходившей 
эпохи. Алексей Кириллович, создавая 
фотоальбом о строительстве Транссиба, 
запечатлел водолазов на Байкале, виды 
станций, железнодорожных поселков. 
Им старательно были сняты виды Нер-
чинской каторги, портреты и сцены из 
жизни инородцев. Сегодня это ценней-
шие документальные свидетельства. 
Не менее ценны практические его ра-

нее не публиковавшиеся фотографии 
застолий и отдыха забайкальцев. Вот 
два изрядно захмелевших джентльме-
на ведут задушевный разговор, держа 
в руках граненые стаканы. На столе 
у них – бутылки, о содержании коих 
нетрудно догадаться. На другой фото-
графии люди изображены за отдыхом 
на веранде. 

В 1899 году при активном участии 
А.К. Кузнецова в Чите была проведена 
сельскохозяйственная и промышлен-
ная выставка, обустроен сад Жуков-
ского (ныне парк ОДОРА), открыт му-
зей буддийского культа.

В 1905 году А.К Кузнецов принял 
участие в революционных событиях, 
за что и был сослан сначала в Акатуй, 
а потом в Якутск. Отбыв наказание, он 
снова вернулся в Читу, чтобы зани-
маться просветительской и научной ра-
ботой. В 1922 году правительство ДВР в 
знак признания заслуг Алексея Кирил-
ловича присвоило музею и улице Буль-
варной (ныне ул. Бабушкина) его имя. 
Скончался он в Москве в 1928 году.

Установив памятник, мы воздаем 
должное заслугам А.К. Кузнецова и 
рассчитываем на то, что читинцы бу-
дут изучать и хранить его наследие – 
музейные фонды, исторические труды, 
ценнейшие фотографии.
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